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«Командированным » зо- 
вут Вениамина Колпаш - 
н икова  в строительном 
управлении № 20 тре
ста <^омлесжелдор-
строй». По специально- 

а он водитель. На 
своем ЗИЛе он исколесил 
всю область. Из Томска,
Колпашева доставлял
гр узы  в Белый Яр стро
ителям, которы е работа
ю т порою  за 200 кил о
метров от районного
центра. В любой самый дальний рейс он отправляется без возраж ений . 
Не беда, что снова приходится уезж ать  из дома. Ведь у  него такая беспо
койная профессия — шофер. „  ___

Особенно напряж енны е дни сейчас. Коллектив строителей принял повы 
ш енны е обязательства в честь выборов» Поэтому у водителем работы

вдвойне^ водитель СУ-20 треста «Томлесжелдорстрой» В. П. Колпаш -
нинов. фото ф - Хитриневича.

помощники^
ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

В жизни советского народа все это сразу положительно сказалось

В Т О Р О Й  с ъ е з д
ПИСА ТЕЛЕЙ РОССИИ

большую роль начинают играть 
организации и институты, работа
ющие на общественных началах: 
нештатные отделы и комиссии, ка
бинеты политического просвещения 
при партийных комитетах, универ
ситеты культуры и технического 
прогресса, бюро и советы экономи
ческого анализа, общественные 
конструкторские бюро, советы мо
лодых специалистов, отделы кад
ров, группы и посты содействия 
партгосконтролю и т. п.

Десятки тысяч коммунистов, 
комсомольцев, беспартийных акти
вистов нашей области участвуют 
в работе различных общественных 
органигаций по велению сердца, 
по мандату долга перед партией, 
перед народом.

Пример высокого сознания сво
его общественного долга подают 
старейшие коммунисты Кировско
го района города Томска: началь
ник отдела кадров института «Том- 
гипротранс» В. П. Шеляков, пен
сионеры М. Ф. Малышев, А. Д. 
Шишкарева, М. Г. Алексеев, 3. Б. 
Фердмсн, Т. В. Медведев и другие. 
Они входят в комиссию райкома 
партии по предварительному рас
смотрению вопросов приема в 
КПСС и персональных дел комму
нистов. Авторитетные, умудрен
ные опытом люди, они оказывают 
неоценимую помощь райкому пар
тии, предупреждают возможные 
ошибки при рассмотрении вопро
сов приема в партию и персональ
ных дел.

Эти люди часто бывают в пер
вичных организациях, близко зна
ют положение дел на местах, вни
мательно изучают каждого, кто 
готовится вступить в кандидаты 
или в члены партии.

— Никакой платный аппарат не 
мог бы выполнить такую трудоем
кую работу, какую выполняет эта 
нештатная комиссия, — говорит 
инструктор райкома И. А. Филимо- 
ненко. — Причем никого из чле
нов комиссии не приходится вызы
вать. В райком они приходят са
ми, как ьа постоянную работу.

На заводе режущих инструмен
тов создан и успешно действует 
совет технического нормирования, 
которым руководит начальник от
дела труда и заработной платы 
А. М. Новоселова. В совет и цехо
вые бк ро технического нормирова
ния входят 79 мастеров, техноло
гов, нормировщиков, рабочих. Это 
самые авторитетные, уважаемые 
в коллективе люди. Рабочие им 
верят. И это очень важно. Ведь 
они решают вопросы нормирова
ния, заработной платы, то есть 
самые «больные» вопросы, непо
средственно касающиеся мате
риальной заинтересованности каж
дого. Совет и цеховые бюро, раз
рабатывая технически обоснован
ные нормы, выносят их на обсуж
дение рабочих собраний, совету
ются, прежде чем дать им путевку 
в жизнь. Благодаря этому на заво
де намного стало меньше трудо
вых споров и конфликтов, улучши 
лась производственная и техноло 
гическая дисциплина, повысилась 
культура труда.

В цехе метчиков на начало 
1964 года было всего 6,2 процен
та технически обоснованных норм 
В оплате труда допускалось мно 
го ошибок. Это вызывало недоволь
ство многих рабочих. Ни вот за 
дело взялось общественное бюро 
технического нормирования во 
главе со старшим инженером 
Н. В. Анашиным. За один только 
год процент технически обоснован
ных норм был доведен до 67,7. И

на ходе производства. Цех вышел 
в число лучших, выполнил го
довой план по всем технико-эконо
мическим показателям.

Активно и плодотворно влияют 
на производство советы экономиче
ского анализа электромеханическо
го завода, кондитерской фабрики 
«Красная звезда» и других пред
приятий.

Наряду с этим есть факты, сви
детельствующие о плохой работе 
общественных организаций. На 
Асиновском лесоперевалочном и 
деревообрабатывающем комбинате 
создано много различных общест
венных организаций. Есть тут и 
бюро экономического анализа, и 
отделы кадров на общественных 
началах, и совет молодых специа
листов, и группы и посты содей
ствия партгосконтролю. А комби
нат отстает. Ежегодно приносит 
большие убытки. Имеет много рек
ламаций по качеству продукции. 
Многие общественные организации 
работают здесь вхолостую, к делу 
относятся формально. Партком 
руководит ими слабо, не контроли
рует их деятельность.

Свернули свою работу технико
экономические советы на маномет
ровом заводе и заводе «Сибэлек- 
тромотор». Партийные бюро этих 
предприятий также слабо занима
ются общественными организация
ми, не повышают ответственность 
коммунистов, которым поручено 
возглавить руководство той или 
иной самодеятельной организаци
ей трудящихся.

Райкомам, партийным организа
циям необходимо улучшить руко
водство всеми общественными ор
ганизациями. Прежде всего надо 
правильно подобрать и расставить 
людей, способных проявлять твор
ческую инициативу, вносить боевой 
дух в деятельность общественных 
организаций, вовремя поддержать 
все новое, передовое, что ежеднев
но и ежечасно рождается в массах. 
На каждом предприятии, стройке, 
в колхозе, совхозе найдутся люди, 
инициативные, энергичные, знаю
щие, которые при соответствую
щей помощи со стороны партий
ных комитетов, бюро первичных 
организаций в состоянии поднять 
активность учреждений и институ 
тов, работающих на общественных 
началах. Таких вожаков надо бе
режно воспитывать, учить, приви 
вать им навыки организаторов.

Важное место в партийном ру
ководстве общественными органи
зациями должна занимать провер
ка исполнения. Мало дать человеку 
поручение, необходимо постоянно 
следить за тем, как он его выпол
няет, вовремя подмечать упуще
ния в работе, помогать их устра
нять. Только яри этом условии на
ши общественные организации ста
нут настоящей опорой и боевыми 
помощниками партийных комите
тов и партбюро.

Общественные организации тру
дящихся — зачатки коммунистиче
ского самоуправления. Участвуя в 
их работе, трудящиеся учатся уп
равлять государстг- иными и хозяй
ственными делами, активно влиять 
на производство, экономику, куль 
туру, быт и другие стороны жиз
ни.

Поднять актипность каждой ор
ганизации, работающей на обще 
ственных началах, развивать ее 
творческую инициативу, увеличить 
ее вклад в дело коммунистического 
строительства — прямой долг и 
святая обязанность партийных бю
ро и комитетов, райкомов и горко 
мов партии.

МОСКВА, 4 марта. (ТАСС), выступлении А. Барто (Москва).
Велики просторы России и всюду 
во всех ее краях интенсивно бьется 
пульс советской литературы. Ху
дожников слова, откуда бы ни при
ехали они в столицу, сегодня вол
нует вопрос — что нужно сделать, 
чтобы еще выше поднять идейный 
и художественный уровень создава
емых произведений, как лучше сло
вом писателя помочь партии в вос
питании нового человека?

Об этом говорили сегодня деле
гаты II съезда писателей Россий
ской Федерации, продолжающего 
свою работу в Колонном зале Дома 
Союзов.

Первым на утреннем заседании 
выступил М. Амир (Татария). В 
своей речи, он рассказал о разви
тии татарской литературы за шесть 
лет, прошедших между двумя 
съездами.

Взволнованным было выступле
ние М. Алексеева (Москва), гово
рившего о том, что в произведе
ниях о войне главной должна быть 
героическая направленность.

Председатель правления обще
ства «Знание» РСФСР академик 
И. Артоболевский поделился с де
легатами своими мыслями о лите
ратуре и науке. Говоря о связях 
науки и общества, науки и жизни, 
академик отметил, что есть такая 
тесная взаимосвязь у науки и с ли
тературой. Оратор подчеркнул не
обходимость крепить эту связь.

Башкирская литература успеш
но преодолевает трудности возра
стного периода, связанного с пе
реходом от юности к зрелости, 
сказал Н. Наджмн (Башкирия). 
Этот факт определяет направление 
литературного процесса в респуб
лике. Основное направление лите
ратуры сегодняшнего дня—это уг
лубленное освоение современности.

О самых маленьких, самых лю
бознательных и самых благодар
ных читателях говорила в своем

М. Румянцева (Липецк) обрати
ла внимание делегатов съезда на 
то огромное влияние, которое ока
зывает местная печать, и, в частно
сти, районные газеты, на население. 
Но к сожалению, миллионы чита
телей, раскрывая страницы газет, 
зачастую встречаются с произве
дениями, герои которых являются 
гибридом декларативности и при
митива.

О драматургии говорил в своей 
речи В. Пименов (Москва). Он оха
рактеризовал отдельные этапы 
развития советского театра.

С интересом выслушали делега
ты доклад Мандатной комиссии, 
который огласил В. Полторацкий 
(Москва) В работе съезда, сооб
щил он, участвуют делегаты от 67 
писательских организаций. Это — 
представители 41 национальности 
Российской Федерации. За шесть 
лет, прошедших со времени I уч
редительного съезда, в 19 областях 
РСФСР открыты новые отделения, 
в члены Союза принято 849 чело
век. Литературные силы России 
значительно выросли и окрепли.

Характеризуя состав делегатов, 
докладчик отметил, что среди.них 
— 321 член и кандидат в члены 
КПСС. Советские писатели актив
но участвуют в общественно-поли
тической жизни страны, в борьбе 
за мир.

О деятельности и задачах мос
ковской писательской организации 
говорил в своем выступлении пер
вый секретарь Московского город
ского комитета партии Н. Егоры- 
чев.

Сколько благодарного материала 
для писателей, для создания жи
вых образов наших современников 
дает действительность, сказал 
он. Однако, отметил оратор, все 
еще не создан образ героя нашего 
времени, нцписанный с той же убе
дительностью и силой, как Павка

Корчагин, Олег Кошевой, Алексей 
Мересьев. В ряде произведений 
литературы, в некоторых спектак
лях и кинофильмах проводится 
однобокий взгляд на наше прош
лое, на нашу историю. Хотелось 
бы, чтобы писатели уделяли боль
ше внимания теме военно-патрио
тического воспитания нашей моло
дежи, чтобы они помогли нам в 
воспитании нового поколения.

О расцвете и росте российской 
литературы с ее многообразными 
потоками говорил сибирский пи
сатель А. Смердов.

М. Цггараев (Северная Осетия) 
определил атмосферу последних 
лет, как атмосферу раскованности, 
ломки годами укоренявшихся пра
вил. Герои литературы становятся 
масштабней и колоритней, сказал 
он.

От имени писателей Российской 
Федерации С. Орлов (Ленинград) 
выразил решительный протест 
против намерения правительства 
ФРГ прекратить преследования на
цистских преступников. Единодуш
ными аплодисментами зал поддер
жал оратора.

Основное место в выступлении 
С. Орлова было уделено поэтам 
военного времени, их роли в раз
витии советской поэзии.

Делегаты съезда единодушно 
приняли резолюцию протеста, тре
бующую прекращения агрессии 
американского империализма про
тив Демократической Республики 
Вьетнам '

На заседании оглашены привет
ствия съезду, полученные от писа
телей Украины, Белоруссии и 
Туркмении.

На вечернем заседании высту
пили также Н. Шундик (Рязань), 
первый секретарь Ленинградского 
обкома КПСС В. Толстяков, 
А. Мартынов (Мордовская АССР), 
секретарь ЦК. ВЛКСМ С. Павлов 
и другие.

В МЕСТНЫЕ.

СОВЕТЫ
М о т о п р о б е г  

в честь  в ы б о р о в
В четверг по центральны м  ули 

цам Том ска проехали два мото
цикла  с коляскам и, украш ен ны е  
броской  надписью  по кум ачу : 
«М отопробег обком а ВЛКСМ». На 
этих  м аш инах вместе с товарищ а
ми отправились в м арш рут по 
районам области уча стн и ки  авто
пробега ЦК ВЛКСМ Козырев и Бе- 
лан. Свой пробег ком сом ольцы  по
святили приближ аю щ им ся выбо
рам в местные Советы депутатов 
труд ящ и хся . М отоциклистам  пред
стоит большой и слож ны й  мар
ш рут: Том ск — Ш егарка  — Кри- 
вош еино — Молчаново — Колпа- 
шево — Подгорное — Парбиг — 
Бакчар — Ш егарка  — Кож евни- 
ково. В эти х  райцентрах и в д ру
ги х  населенны х п у н кт а х , леж а
щ их на их пути , уча стн и ки  пробе
га будут читать лекции  о выбо
рах, рассказы вать молодежи об 
автопробеге ЦК ВЛКСМ, о Всемир
ном ф оруме молодежи в М оскве, 
проходивш ем осенью  прош лого  го 
да, зна ко м и ть  комсомольцев села 
с ж и зн ь ю  рабочей и студенческой 
молодежи Томска.

НАКАЗЫ
ИЗБИРАТЕЛЕН

На днях кандидаты в депу
таты местных Советов Н. А. Во
лынцева, А. И, Бураков, А. Д. 
Павченко, А. А. Карев и О. И. 
Липушко встретились с избира
телями 43-го избирательного 
участка города Томска.

Избиратели тепло приветст
вовали своих кандидатов и дали 
им ряд наказов. Особенно много 
претензий высказали жители 
усадеб, расположенных по со
седству с заводом резиновой 
обуви и резино-технических 
изделий. Завод загрязняет 
воздух газом, м е л о в о й  
пылью и дымом. Участники 
встречи просили кандидатов в 
депутаты навести санитарный 
порядок в этом районе 'города, 
благоустроить берег Томи, что
бы здесь можно было отдыхать. 
Немало замечаний было выска
зано в адрес Ленинского рай
жилуправления, которое плохо 
еще следит за состоянием жи
лого фонда, не выполняет пла
нов благоустройства.

Кандидаты в депутаты побла
годарили собравшихся за ока
занное внимание и доверие и 
заявили, что, будучи избранны
ми, приложат все силы к выпол
нению наказов избирателей.

В конце встречи был дан кон
церт силами самодеятельности 
учащихся автомобильно-дорож
ного техникума.

А. ПИЧУГИН.

Мой товарищ — кандидат
Живет среди нас хороший товарищ, трудолюбивый человек, 

коммунист. Рабочие Ново-Тегульдетского леспромхоза знают 
Федора Федоровича Иванова как отличного мастера лесозаго
товок. Начал он свой трудовой путь сучкорубом, когда пришел 
к нам с шахты, потом стал раскряжевщиком, помощником 
вальщика, а после окончания Томской лесотехнической школы 
— вальщиком и трактористом. Теперь бывший шахтер Федор 
Федорович Иванов—лесозаготовитель-универсал. Он может за
менить рабочего любой специальности.

Только за второе полугодие прошлого года Федор Федорович 
стрелевал и погрузил на автомашины 9.600 кубометров леса. 
Сейчас его звено трудится по-ударному: каждый день сменные 
задания перевыполняются.

Коммунист Иванов не только передовик производства, но и 
активный общественник: является членом рабочего комитета 
профсоюза, агитатором.

Коллектив Доронинского мастерского участка по достоинству 
оценил заслуги Федора Федоровича Иванова, выдвинув его кан
дидатом в депутаты сельского Совета. Я уверен, что коммунист 
Иванов оправдает доверие избирателей.

В. HBAHHJbllKU, 
рабочий Ново-Тегульдетского леспромхоза.

З а я в л е н и е
Советского правительства правительству США

Министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко 4 марта сде
лал от имени Советского прави
тельства послу США в Москве 
Ф. Колеру следующее заявление:

«В связи с новым, массирован
ным нападением 2 марта амери
канской военной авиации на тер
риторию Демократической Респуб
лики Вьетнам, Советское прави
тельство считает необходимым за
явить правительству Соединенных 
Штатов Америки следующее.

Непрекращающиеся провокации 
американских вооруженных сил 
против Демократической Республи
ки Вьетнам нельзя расценить ина
че, как акты спланированной вг 
рессии, как свидетельство того, 
что США встают на путь дальней
шего расширения войны в Юго- 
Восточной Азии.

Оценка такого рода действий 
США была уже дана в заявлении 
Советского правительства от 9 
февраля с. г. и в совместном за
явлении СССР и ДРВ от 10 фев
раля с. г. Советское правительство 
считает необходимым подчеркнуть, 
что предостережения, которые со
держались в этих заявлениях, пол
ностью сохраняют свою силу.

Советское правительство пол
ностью поддерживает заявление 
правительства Демократическойных норм

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimmiiiiiiiiiiiiiiii.......

UR ЛЕСОЗАГОТОВКАХ

Соревнуясь за до
стойную встречу дня 
выборов в местные Со
веты, коллективы мно
гих леспромхозов ком
бината «Томлес» ус
пешно выполнили фев
ральский план. Комби
нат «Томлес» в це
лом месячный план по 
вывозке всей древеси
ны выполнил на 101,3 
процента, а по деловой 
— на 100,9 процента.
Сверх установленного задания да
но 5.800 кубометров.

Ритмично работал в течение все
го месяца Ореховский леспромхоз, 
первым выполнивший февраль
ский план. Дополнительно к зада
нию заготовлено 4,1 тысячи ку
бометров леса. Досрочно выполни
ли план лесорубы Лайского лес
промхоза. На их счету 4,2 тысячи 
кубометров сверхпланового леса. 
Успешно трудятся коллективы Ут- 
кинского, Парабельского, Наинско- 
го леспромхозов.

Однако некоторые леспромхозы 
в феврале работали плохо. В боль
шом долгу перед страной Аргат- 
Юльский, Ергайскнй, Ново-Тегуль- 
детский, Нибегинский леспромхо
зы. В феврале в числе отстающих 
предприятий снова оказался Ор
ловский леспромхоз. Коллектив 
этого предприятия два месяца 
подряд проваливает государствен
ный план и задолжал уже свыше

го леса. Руководители леспромхо
за тт. Кудрин и Алымов не прини
мают мер для устранения недо
статков в организации труда рабо
чих, смирились с большими про
стоями техники.

Если бы все леспромхозы спра
вились с планом, образовавшийся 
в январе долг, безусловно, был бы 
ликвидирован.

Леспромхозы комбината «Том- 
лес» имеют следующие показатели
(в процентах к  месячному зада-
нию):

1. Ореховский — 129,3
2. Лайский ■-- 116,8
3. Уткинский — 115,6
4. Ингузетский — 115,3
5. Парабельский —- 110,8
6. Молчановекий — 108,5
7. Колпашевский — 108,3
8. Васю ганский — 108
9. Пъшшино-Троиикий — 107.7

10. Тимирязевский — 105,2
И . Чаинский — 102,9
12. Каргасокский — 97,9
13 Асиновский — 97,6

14. Берегаевский — 95,2

15. Орловский — 93,2
16. Линевский —- 92,5
17. Аргат-Ю льский — 91,2
18. Белоярский — 90
19. Нибегинский — 88
20. Ергайский — 87,7
21. Зы рянский — 85,7
22. Ново-Тегульдетский — 84,7

Нарымская сплавная контора
выполнила месячный план на 105 
процентов и Усть-Чулымская—на 
100 процентов.

Руководители леспромхозов гру
бо нарушают плановую расстанов
ку рабочих. На прямых работах 
занято значительно- меньше 
бригад, техники, чем необходимо 
для выполнения суточного графи
ка. Как можно рассчитывать на 
выполнение плана, когда система
тически в лесу занято на 800— 
1.000 человек меньше, чем необ
ходимо.

Нибегинский леспромхоз (дирек
тор т. Блохин) за два месяца не
додал государству 16 тысяч кубо
метров деловой древесины. В ле
сосеках предприятия достаточно 
рабочих. На вывозке древесины 
занято 16 автомобилей, но работа
ют они фактически в одну смену. 
Поэтому и не удивительно, что су
точная вывозка древесины изо дня 
в день не достигает плановой.

В марте комбинату «Томлес» 
необходимо ежедневно вывозить 
на нижние склады свыше 33 ты
сяч кубометров леса. Но справить
ся только с планом недостаточно. 
Надо полностью преодолеть отста 
ванне, допущенное в начале года

Республики Вьетнам от 3 марта 
с. г. в связи с нападением самоле
тов ВВС США на населенные 
пункты южной части ДРВ. Совет
ское правительство решительно 
поддерживает также требование 
правительства ДРВ о немедленном 
прекращении американских агрес
сивных дейсгвий во Вьетнаме.

Советский Союз, как и другие 
государства, проявляющие заботу 
о сохранении мира и обеспечении 
прав народов на независимость и 
суверенитет, не может пройти ми
мо и ряда других опасных шагов, 
предпринятых США в районе Ин
докитая в последнее время. Сое
диненные Штаты Америки пере
шли к проведению военных опера 
ций против южновьетнамских пат 
риотов непосредственно своими 
вооруженными силами. Продол
жается накапливание американ
ских вооружений и вооруженных 
сил в Южном Вьетнаме и на под
ступах к ДРВ. Сообщается также, 
что идет подготовка к высадке де
санта американской морской пе
хоты у демаркационной линии 
между ДРВ и Южным Вьетнамом.

Все это является вопиющим на
рушением женевских соглашений 
по Индокитаю, попранием элемен
тарных норм международного пра
ва. Такой произвол в международ
ных делах не может не вызвать 
самое решительное осуждение. Се
годня все видят, чего стоят заяв
ления, будто США не имеют на
мерения расширять войну во Вьет
наме.

Если те, от кого зависит опре
деление американской политики во 
Вьетнаме, полагают, что бомбар
дировками территории ДРВ они 
смогут запугать кого-либо, то это

— глубокое заблуждение. Подоб 
ные расчеты не имеют под собой 
никакой почвы.

Правительство США должно 
отдавать себе отчет, к каким дале
ко идущим последствиям для меж
дународной обстановки в целом и 
для советско-американских отно
шений, в частности, может пове
сти развитие событий во Вьетна
ме, если Соединенные Штаты бу
дут и дальше придерживаться сво
его нынешнего курса. Такие дей
ствия США несовместимы с заяв
лениями о стремлении к улучше
нию отношений с Советским Сою
зом. Больше того, они подрывают 
ту основу, на которой только 
могут строиться отношения меж
ду СССР и США, а именно 
принцип мирного сосуществова
ния. Нельзя говорить о намере
нии улучшать советско-американ
ские отношения и в то же время 
совершать вооруженные нападе
ния на территорию социалистиче
ского государства — Демократи
ческой Республики Вьетнам, явля
ющейся к тому же, как Советский 
Союз и США, участником Женев
ского совещания.

Обстановка, которая склады
вается в Юго-Восточной Азии в ре
зультате расширяющегося вмеша
тельства США во внутренние де
ла Вьетнама, Лаоса и Камбоджи 
принявшего теперь форму воору
женной агрессии, становится все 
более опасной. Правительство 
США берет на себя тяжелую от
ветственность за такое развитие 
событий».

Посол США Ф. Колер сказал 
что заявление Советского права 
тельства он доведет до сведения 
правительства США.

Москва сегодня. Вид на строительство гостиницы «Россия» со Спас 
ской башни Кремля.

(Фотохроника ТАСС).

В е с н е  н а в с т р е ч у

НЕ В НОГУ
В хозяйствах Парабельского 

управления успешно ведут ремонт 
тракторов. А как готовятся сеял
ки, культиваторы, плуги, бороны?

Первая комплексная бригада 
колхоза имени Шишкова. Возле 
гаража мы встретили механика Ва
лентина Костарева. Вместе с ним 
идем в сарай. В нем заботливо 
хранятся давно отремонтирован
ные сеялки, культиваторы, плуги 

другой посевной инвентарь. Наи
более важные узлы механизмов 
смазаны солидолом, чтобы не ржа
вели. Проверяем качество ремон
та. Посевной инвентарь отремон
тирован на совесть.

Успешно ведут ремонт ^посевно
го инвентаря и во второй комп
лексной бригаде этого колхоза. 
Механик тов. Алмазкин и брига
дир тов. Новосельцев организова
ли постоянный контроль за каче
ством ремонта. Все обнаруженные 
при проверке неисправности сразу 
же устраняются. Сеялки, плуги, 
культиваторы, лущильник постав
лены на линейку готовности.

В большинстве же парабельских 
хозяйств только приступают к ре
монту прицепного инвентаря.

Мы побывали в двух комплекс
ных бригадах колхоза «Путь Ле
нина», что находятся под боком 
производственного управления 
Внешне здесь с ремонтом сельско
хозяйственной техники выглядит 
все благополучно. Суетятся кузне
цы, хлопочут механики, а дело 
идет медленно. В первой комплекс
ной бригаде за январь и февраль 
привели в исправное состояние две 
сеялки, два плуга и бороны. Ждут 
своей очереди сеялка, культиватор, 
не проверен лущильник ЛБД-4,5.

Во второй комплексной бригаде, 
расположенной в поселке Бугры, 
стоят в ряд занесенные снегом три 
сеялки, плуг и другая сельскохо
зяйственная техника. У механика 
И. Деева они числятся отремонти
рованными, но актов о приемке и 
качестве ремонта нет.

К подготовке плугов еще не при
ступали. В обеих бригадах весь 
прицепной инвентарь хранится под 
открытым небом.

На поздние сроки откладывают 
подготовку прицепного инвентаря 
в сельхозартели «Россия». В этом 
хозяйстве за осень и зиму отре
монтировано тридцать борон, че
тыре сеялки. Из четырнадцати 
плугов готовы только пять.'

Черепашьими темпами ремон
тируются автомашины.

Механизаторам приходится

большую часть деталей к тракто
рам и автомашинам реставриро
вать, поэтому они не уверены в 
надежности ремонта. Не хватает 
подшипников, шестерен и других 
частей. Большинство сельскохозяй
ственной техники готовится на 
центральных усадьбах колхозов 
силами самих механизаторов. Ра
бота ведется кустарным способом. 
Колхозные мастерские не распола
гают нужным станочным оборудо
ванием и хорошим набором сле
сарных инструментов. Это снижа
ет качество ремонта.

Хозяйства управления неохотно 
пользуются услугами мастерской 
объединения «Сельхозтехника». 
Ремонт тракторов, автомашин и 
другой техники ведется здесь ин
дивидуальным, изжившим себя ме
тодом. Каждый колхоз вместе с 
тракторами посылает в мастер
скую своих механизаторов. Они са
мостоятельно производят дефек- 
товку. В мастерской захламлен
ность, сутолока. Ремонт ведется 
самотеком.

Проверяем 
Парабелъскнй район

Слабо поставлено техническое 
обслуживание колхозов. Работни
ки «Сельхозтехники» не помогают 
налаживать правильную эксплуа
тацию тракторов и другой техники 
в хозяйствах. В управлении при
держиваются такого мнения, что 
до весны еще далеко я с ремонтом 
прицепного инвентаря торопиться 
не к чему. Эта вредная самоуспо
коенность, видимо, передалась и 
руководителям хозяйств. Ремонт 
посевной техники — не мелочь. 
От того, в каком состоянии она 
выйдет на поле, будет зависеть 
успех проведения весеннего сева. 

Рейдовая бригада газеты 
«Красное знамя»: Д. НОВО
СЕЛЬЦЕВ—член группы со
действия партгосконтролю 
колхоза имени Шишкова;
В. КАБАКОВ — селькор;
B. КУДРЯВЦЕВ— член груп
пы содействия партгосконт
ролю колхоза «Россия»;
C. БОРОВИКОВ — председа
тель Старицинского сельсове
та; В. БОРОДИН — инженер 
гостехнадзора Парабельского 
объединения «Сельхозтехни
ка»; Т. КУРИЛОВИЧ—наш 
корр. г.

НАЦИСТСКИЕ ПРЕСТУПНИКИ 
Д О Л Ж Н Ы  Б Ы Т Ь  Н А К А З А Н Ы

Неисчислимые бедствия и стра
дания принесли человечеству гит
леровские , преступники, развязав
шие вторую мировую войну. На
роды Советского Союза, понесшие 
наибольшие потери в войне, не мо
гут допустить, чтобы фашистские 
варвары остались безнаказанными.

Советское государство неизмен
но исходит из общепризнанных 
норм международного права о не
обходимости наказания гитлеров
ских преступников, где бы и как 
долго они ни скрывались от право

судия. Признавая, что эти лица 
не могут рассчитывать на проще
ние и забвение их преступлений, 
Президиум Верховного Совета 
СССР своим Указом от 4 марта 
1965 года постановил:

Нацистские преступники, ви
новные в тягчайших злодеяниях 
против мира и человечности и во
енных преступлениях, подлежат 
суду и наказанию независимо от 
времени, истекшего после совер
шения преступлений.

(ТАСС).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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Б О Й Ц Ы
ИД ЕОЛ ОГИЧ ЕСКОГО
Ф Р О Н Т А ВТОРОЕ ПРИЗВАНИЕТ Р А К Т О Р

«ЭВРИКА»
ХАРЬКОВ, 4 марта. (Корр. ТАСС). 

Сегодня на Харьковском тракторо
сборочном заводе завершено изготов
ление первого в стране трактора 
«Эврика».

Вместо металлических на машине 
применены резинотканевые гусени
цы, составленные из отдельных пнев
матических резиновых подушек. Они 
обеспечивают равномерное распреде
ление давления на грунт, обладают 
повышенным сцеплением, меньшим 
весом и по долговечности в несколь
ко раз превосходят металлические. 
Такая «обувь» может служить без 
замены все время эксплуатации ма
шины.

Машина мощностью 30 лошадиных 
сил создана Белорусским институ
том механизации сельского хозяйства 
в содружестве с инженерами Харь
ковского тракторосборочного завода 
и киевского завода «Красный ре
зинщик». Она предназначается для 
виноградных плантаций, садов и для 
выполнения разлйчных сельскохо
зяйственных работ в поле.

СМОТР ЛЮБИТЕЛЬСКИХ 
ФИЛЬМОВ

Вчера в том ском  Доме уче ны х 
проходил областной см отр лю би
тел ьски х  фильмов. Свои отсняты е 
сю ж еты  показали  лю бительские 
студии  поли техни че ско го , меди
ци н ско го  и нсти тутов , униве рси те
та, ТИРиЭТа, совхоза «Корнилов
ский»- Т ом ского  района, Дома уче
ны х. Новые Ф ильм ы  показал на 
смотре кинолю битель  Ж уравлев 
из Колпаш ева. С. ПОЗДНЯКОВА.

Доярка Зоя Николаева в этот день 
раньше обычного пришла на ферму. За
шла в красный уголок и остановилась. На 
стене висел броский плакат: «Зое Нико
лаевой, передовой доярке нашей фермы, 
привет и уважение!» К сердцу подкатил
ся теплый комочек —  ее труд заметили, 
похвалили перед всем коллективом.
. Вскоре собрались остальные доярки. 

Стояли у плаката и радовались вместе с 
Зоей.

—  Молодец, наша Агния Васильевна! 
Каждого передовика она отметит.

Красочный плакат в красном уголке по
весила агитатор Агния Васильевна Усова. 
Умело поддерживает она дух соревнования 
на ферме, умеет каждый раз по-новому от
метить трудовой успех доярок.

Эта немолодая женщина почти каждый 
день бывает на Крыловской ферме колхоза 
«Заветы Ильича» Бакчарского района. 
Среди доярок, телятниц она свой человек, 
знает радости и горести животноводов. 
Женщины охотно рассказывают агитато
ру о своих задумках.

До А. В. Усовой на ферме перебывало 
много агитаторов, но их присутствия дояр
ки почти не чувствовали. Так и шло: аги
татор говорил, а отклика в душе слуша
телей не находил.

Когда партийная организация бригады 
назначила агитатором Усову, доярки встре
тили эту новость скептически.

—  Пусть приходит на ферму, нам она 
не помешает, —  говорили одни.

—  Не будет она к нам ходить. Назнача
ли агитаторами молодых, и то они редко

показывались. Эта живет далеко, у нее 
семейных дел хватит, —  заявляли другие.

Первый приход на ферму нового агита
тора заметно растопил лед. Агния Василь
евна не говорила красивых слов, ничего 
не обещала дояркам. Она душевно побесе
довала с каждой, поинтересовалась, что 
мешает коллективу слаженно работать. На
завтра ее видели в бригадной конторе. 
Агния Васильевна потребовала от брига
дира вовремя подвозить корма на ферму, 
чаще бывать у животноводов. В следу
ющий приход на ферму разговаривала с 
зоотехником Львовым, расспросила его о 
резервах. А потом рассказала дояркам, 
что нужно сделать ж  ближайшее время, 
чтобы поднять удои. Женщины заметили, 
что агитатор хочет искренне помочь им 
наладить работу.

Тогда коллектив на ферме был недруж
ный. Каждая доярка болела только за свою 
группу коров, не интересовалась делами 
подруг. Агния Васильевна поставила себе 
цель —  сплотить доярок, добиться, чтобы 
каждая из них болела за общее дело. Од
ними беседами тут не поможешь, надо 
как-то встряхнуть женщин.

Одна из доярок заболела, не вышла на 
работу. Пришла Усова на ферму, а ее груп
па коров не доена.

— Я подою коров, —  спокойно сказала 
агитатор. Она взяла ведра и начала 
доить. Доярки посмотрели на агитатора и 
стали помогать.

—  Хорошо коллективом-то, —  сказала 
доярка 0. Пьянкова. —  Раньше у нас ни
кто не помогал друг другу...

«Кажется, задела за живое», —  отме- 
1ила про себя Агния Васильевна.

Вскоре она прочитала в газете, что на 
других фермах доярки дрожжуют. концент
раты.

—  Можно нам это делать? —  спросила 
Агния Васильевна.

—  Так ведь каждой надо кадку, а где 
их взять? —  возразили доярки.

—  Не получится у нас, —  сомневались 
другие.

Агитатор ничего не ответила. Назавтра 
она освободила дома кадку из-под капу
сты и на санках привезла ее на ферму.

Через два дня у всех доярок были кад
ки. Их отыскали в поселке, взяли в сель
по. Все доярки стали дрожжевать муку, 
сдабривать солому, сено. Удой заметно по
высился.

С тех пор прошел уже год, передовой 
метод труда прочно вошел в жизнь фермы.

В другой раз агитатор рассказала дояр
кам, какую пользу приносят животным 
карбамид, хвойная мука. Их также стали 
скармливать коровам.

А. В. Усовой до всего на ферме дело. 
Она часто выступает с беседами, лекция
ми перед животноводами, организует сорев
нование доярок, телятниц, подвозчиков 
кормов за повышение продуктивности ско
та, выявляет неиспользованные резервы и 
помогает животноводам привести их в дей
ствие. Как бы ни была занята агитатор 
(она работает учительницей в Крыловской 
школе), но всегда находит время прочи
тать сельскохозяйственную литературу,

статьи о передовом опыте в газете и несет 
все новое на ферму.

В красном уголке фермы постоянно све
жие лозунги, плакаты, диаграммы, жур
налы и газеты. Животноводам приятно зай
ти в красный уголок. А было время, когда 
доярок, телятниц трудно было зазвать сю
да. Красивое оформление —  дело рук 
агитатора.

Каждую декаду Агния Васильевна под
водит итоги соревнования, рассказывает 
дояркам, как идут дела у других животно
водов колхоза и района.

Агитатор никогда не пройдет равнодуш
но мимо недостатка на ферме. А если у 
какой-то доярки случится заминка, агита
тор первой придет на помощь.

Как-то в группе А. Козиной за один 
день снизился надой молока на 9 кило
граммов.

—  Отчего? —  недоумевала доярка.
Агния Васильевна расспросила ее, как 

она в течение суток кормила животных, 
посоветовалась с зоотехником. Оказалось, 
доярка- неправильно скормила карбамид. 
Агитатор разъяснила молодой доярке ее 
ошибку.

Животноводы уважают А. В. Усову за 
душевную доброту, большую заботу о лю
дях, постоянную заинтересованность в де
лах фермы.

Год назад Крыловская ферма была от
стающей. Условия для работы животново
дов на ней трудные. Скот содержится в 
старых, обветшалых дворах, труд слабо 
механизирован. Но Агния Васильевна су
мела сплотить коллектив, подняла живот

новодов на борьбу за «большое» молоко. 
Потребовался почти год упорной воспита
тельной работы, пока пришел успех. Но 
как он окрылил животноводов!

В ноябре прошлого года Крыловская 
ферма впервые за много лет заняла пер
вое место в соревновании молочнотовар
ных ферм колхоза «Заветы Ильича». В де
кабре крыловцы закрепили успех. И в но
вом году Крыловская ферма по-прежнему 
впереди. В январе доярки этой фермы по
лучили по 193 килограмма молока от каж 
дой коровы.

Когда в далекую Крыловку пришло со
общение о проведении 14 марта 1965 года 
'выборов в местные Советы, А. В. Усова 
поспешила^ на ферму. Агитатор сообщила 
дояркам о ’дне выборов, разъяснила Поло
жение о выборах и предложила начать со
ревнование. за достойную встречу этого все
народного праздника. Доярки дружно под
держали Усову. Тут же подсчитали воз
можности и решили: к 14 марта выполним 
план первого квартала по продаже молока 
государству. Так и записали в обязатель
стве.

Недавно в Крыловке состоялся вечер 
чествования передовых животноводов. Аги
татор Усова потратила немало сил, чтобы 
подготовить его. Вечер удался. О передо
вых доярках, телятницах тепло говорили 
коммунисты, рядовые колхозники, им вру
чили памятные подарки. Особенно запом
нится этот вечер передовой доярке Зое 
Николаевой. Сколько теплых слов сказали 
о ней на вечере!

Много радости, живого творчества вно
сит в дела животноводов агитатор Усова. 
Работа агитатора стала ее вторым призва
нием.

В. УМРИЛОВА.
с. Бакчар.

Хороший подарок ко 
дню выборов в местные 
Советы готовят лесоза
готовители Нельма- 
чевского лесопункта 
Парабельского леспром
хоза. При плане 430 
кубометров на нижний 
склад ежедневно посту
пает 500—550, а в от
дельные дни и 600 ку
бометров леса.

Заслуженной славой 
пользуется малая ком
плексная бригада, воз
главляемая коммуни
стом Н. В. Кукушки
ным. Она заготовляет 
и отгружает за смену 
до 120 кубометров ле
са.

НА СНИМКЕ: брига
дир Н. В. Кукушкин 
(слева), чокеровщик
А. Ф. Нестеров и валь
щик А. И. Меньшиков.

Фото В. Иванова.

Проекты... брака
В прошлом году на Асиновском ле

соперевалочном и деревообрабатыва
ющем комбинате был сдан в экс
плуатацию крупный цех лесопиления. 
Проектом предусматривалась его 
мощность —  290 тысяч кубометров 
пиломатериалов в год. Однако после 
того, как цех вступил в строй, За
падно-Сибирский совнархоз опреде
лил его производительность в 160 
тысяч кубометров. Комиссия совнар
хоза, побывавшая здесь, установила, 
что при проектировании и строитель
стве цеха были допущены крупные 
ошибки. В результате разрушен ряд 
конструкций здания.

Во многом виноваты работники 
строительного управления N» 2 4  тре
ста «Томлесжелдорстрой». При строи
тельстве корпуса они допустили гру
бые отступления от проекта.

Но все-таки основная вина ложит
ся на проектировщиков института 
«Сибгипролеспром». Комиссия сов
нархоза в своем заключении указала, 
что институту следовало бы привя
зать здание под лесопильный цех с 
железобетонным каркасом, фундамен
ты под лесорамы сделать на свайном 
основании.

На исправление ошибок, допущен
ных проектировщиками, потребуются 
дополнительно большие средства. 
Народное хозяйство недополучит мно
го пиломатериалов. И все это полу
чилось потому, что проектная орга
низация плохо учла условия работы 
цеха, подготовила проект низкого 
качества.

Этот случай, к  сожалению, не 
единичен. Трест «Томлесжелдор
строй» в настоящее время получает 
документацию на цех древесноволок
нистых плит, строительство которо
го должно начаться в этом году. Но 
предварительное знакомство, с про
ектом дает основание говорить, что 
он выполнен на низком техническом 
уровне. Б нем не уделено должного 
внимания вопросам типизации и уни
фикации железобетонных конструк
ций. Например, предусматривается 
70 типов колонн, более 100  типов 
балок покрытия, в том числе 15-мет
ровые балки, уже давно отмененные 
ГОСТом.

И подобных примеров немало. Но
восибирский институт «Сибгипролес
пром» выдает для треста «Томлес
желдорстрой» многие проекты с 
большим количеством недостатков. 
Институт не осуществляет авторский 
надзор за строительством, выпуск 
проектной документации затягивает
ся на длительное время.

Примером низкого качества доку
ментации, выдаваемой «Сибгипро- 
леспромом», являю тся документация 
по четырехрамному цеху Кетекого 
лесозавода, сметная документация на 
ветку №  5 Ново-Тегульдетского лес
промхоза, на берегоукрепления Мого- 
чинского лесозавода (она выдается 
уже в третьем варианте). Причем, 
это не просто варианты, а готовые 
проекты, по которым строились 
сооружения. Так, в  1963  году по

проекту* «Сибгипролеспрома» было 
построено берегоукрепление. Весен
ним паводком его унесло. В 1964  го
ду по другому проекту этого же ин
ститута построено второе берегоук
репление. Его тоже унесло. Сейчас 
разработан третий проект.

До сих пор нет документации на 
топливоподачу Кетской электростан
ции, электрическая часть проекта 
Кетекого четырехрамного лесоцеха 
выполнена неправильно и до сих пор 
не исправляется. Нет чертежей на 
фундаменты под дизели Тегульдет- 
ской электростанции.

Типовые проекты, привязываемые 
«Сибгипролеспромом» для строитель
ства в северных районах нашей об
ласти, совершенно не учитывают ог
раниченные возможности доставки 
на стройку крупных железобетонных 
конструкций. Это приводит к  тому, 
что строители вынуждены или сами 
менять конструкции, или просить 
проектную организацию переделать 
проекты.

Нередко проектировщики привя
зывают сооружения к тепловым и 
канализационным магистралям, хотя 
заранее известно, что в лесу ничего 
подобного нет.

Такими же недостатками страда
ют проекты, которые создают «Обл- 
межколхозпроект», экспедиция «Сиб- 
гипросельхозстрой» и «Гипрозем», 
комплексный отдел «Новосибграйс- 
данпроекта» и другие.

В Каргаске и Пудине запроектиро
ваны машинно-тракторные мастер
ские, для перекрытия которых при
няты 9-метровые сборные железо
бетонные балки. Где их готовить? 
Как завозить? Наконец, чем их там 
монтировать? Проектировщики раз
водят руками.

Нельзя отрываться от действи
тельности, нужно, чтобы в проектах 
учитывался технический уровень 
строительных организаций.

В нашей области нет крупной ква
лифицированной проектной органи
зации, а есть лишь небольшие 
проектно-изыскательские конторы, 
которые выполняют незначительные 
объемы работ, большая же часть их 
выполняется многочисленными про
ектными организациями, которые на
ходятся за пределами области. На
личие большого количества проект
ных организаций, работа которых 
не координируется, не позволяет^ ре
шать комплексно вопросы застройки.

Проектные институты по проекти
рованию жилищного, гражданского, 
культурно-бытового и сельскохозяй
ственного строительства с запроса
ми Томской области не справляются. 
Заявки ряда заказчиков не удовлет
воряются.

На наш взгляд, было бы целе
сообразно в области иметь не ком
плексный отдел по проектированию 
жилья и культурно-бытовых объек
тов, а отделение института «Ново- 
сибграждаяпроект», а  также объе
динить в один проектный институт 
разрозненные организации сельско

хозяйственного проектирования. Сле
довало бы иметь проектную органи
зацию по проектированию объектов 
для лесной промышленности.

Это организационная сторона дела. 
Вместе с тем следует постоянно по
вышать ответственность проектиров
щиков и заказчиков за качество до
кументации, за ее технический уро
вень, за соблюдение строителями 
проектов и смет. А ведь еще нередки 
случаи, особенно на селе, легкого 
отношения строителей к проектам. 
Они необоснованно меняют проект
ные решения, вносят изменения в 
чертежи, а проектные организации 
не используют предоставленные им 
права, мирятся с отступлением от 
проектов.

Не везде еще у нас осуществляет
ся авторский надзор, что не дает воз
можности своевременно выявлять и 
устранять недостатки. Работа по по
вышению качества строительства 
должна быть на таком уровне, при 
котором исключалось бы всякое на
рушение технических условий и 
неоправданное изменение проекта.

Л. КОЗЛОВ, 
инженер-строитель.

МАРТШ&ИАЯ ЯСШЗШХ»
П о ч и н  х о р о ш  п р о д о л ж е н и е м
Однажды в партбюро мне при

шлось услышать разговор, от кото
рого у меня основательно испорти
лось настроение. Собеседники рас
суждали о том, что нам неплохо бы 
начать внедрение саратовской си
стемы бездефектного изготовления 
продукции и сдавать ее с первого 
предъявления контролерам ОТК.

Работники ОТК нашего завода зна
комы с этой системой давно: вот 
уже восемь месяцев мы ее внедря
ем в производство. Накоплен поло
жительный опыт, который можно 
и нужно распространить по всему 

, заводу. Но, оказывается, некоторые 
коммунисты впервые слышат о по
чине саратовцев.

Вот вам первая причина,1 почему 
завод режущих инструментов отста
ет от других предприятий Томска в 
деле ликвидации брака и 'подъема 
культуры производства.

Преимущества новой системы оче
видны: она на нет сводит затраты 
времени и сил на устранение брака, 
предупреждает бесцельный износ 
оборудования, поднимает качество 
продукции. Требуется одно: сдавать 
готовые изделия без переделок. Но 
для этого нужно отказаться от года
ми сложившейся практики, когда 
продукцию можно было переделывать 
по нескольку раз и при этом не счи
таться бракоделом.

Новая система требует от рабоче
го постоянного внимания при испол
нении технологических операций, 
чаще контролировать заданные раз
меры. Не только требует, но и помо
гает ему в этом. В новой системе 
предусмотрены такие звенья, как 

|контроль пеовой детали и двухчасо
вой контроль на браконосных опера
циях. Такой контроль поддерживает 
в рабочем уверенность, что он рабо
тает правильно, поднимает его то
нус.

Кое-кто говорит, что бездефектную 
сдачу с первого предъявления при
думали для того, чтобы нечего было 
делать работникам ОТК. Не от боль
шого ума подобные разговоры. Конт

роль был и будет. Труд работников 
контроля тоже поднимается на более 
высокий уровень.

В мае прошлого года, как только 
были даны первые рекомендации по 
новой системе, работники пятого це
ха начали ее внедрять со всей серьез
ностью. Не дожидаясь, пока отпеча
тают графики сдачи продукции с 
первого предъявления,- инженерно- 
технические работники цеха начер
тили их от руки. Запевалой , был тех
нолог комсомолец Владислав Мак- 
сек. Его горячо поддержали началь
ник цеха В. М. Елизаров, председа
тель цехкома Л. И. Супес, парторг
Э. М. Первинов. Активное участие 
в этой работе принял контрольный 
мастер В. С. Федоринов.

Мастера Л. Е. Халеев и В. А. Ко
жевников изо дня в. день ведут жур
нал двухчасового контроля в течение 
шести месяцев". Дело, конечно, не в 
самом журнале, а в том, что нала
жен систематический контроль, ко
торый стал нормой жизни для ра
бочих и для мастеров.

Вот результат: брак в 'пятом цехе 
за 19 64  год составил 0 ,2 6  процен
та от выпускаемой продукции вме
сто 0 ,48  процента, как было рань
ше. Эффект почувствовали не сразу, 
а спустя четыре месяца.

Победы добиваются упорные. Не 
нужно смущаться даже в том слу
чае, если на первых порах зафикси
рованный брак возрастет. Зато сра
зу же будут взяты под контроль пер
вопричины брака. Где как, а у нас

первопричиной брака может быть 
только неаккуратность рабочего, не
соблюдение им культуры производ
ства, режима труда. Стандарты на 
инструмент меняются не так часто, 
как скажем, моды на одежду. Нам 
не нужно часто пересматривать чер^ 
тежи изделий. Поэтому массовый 
брак у нас исключен. Но со слу
чайным бороться не легче.

В первом цехе брак . как был в 
1963 году 0 ,80  процента, так и ос
тался. Там тоже, как и в пятом це
хе, начали было вести контроль 
первой детали и двухчасовой конт
роль. Но затем забросили: мастера
не захотели, а начальник цеха В. П. 
Кузнецов и парторг П. А. Кинев по
шли у них на поводу. Отговарива
ются тем, что .цех у них большой, не 
то что пятый. Но ведь на каждом 
мастерском участке людей не боль
ше, чем в пятом.

Брак первого цеха в деньгах со
ставляет 40  процентов брака всего 
завода. Если пятый цех, снизив брак 
наполовину, сэкономил 1 .300  руб
лей, то первый —  при Тех же успе
хах мог бы дать экономию около 40 
тысяч рублей. Но успехов в первом 
цехе (как и в других) нет.

Общественность нашего завода 
еще не повернулась лицом к новым 
требованиям. Присутствуешь иногда 
на собраниях, где присваивают по
четные звания, и видишь: звание
ударника коммунистического труда 
присваивают человеку, который не 
борется за повышение качества про

С А О В О  В Е Т Е Р А Н О В  В О Й Н Ы  
З В У Ч И Т  Н А  А Г И Т П У Н К Т Е
В а ги тп ун н те  Т ом ского  педаго

ги веского и нсти тута  состоялся 
ечер избирателей. После доклада 

по д е /и л и сь  своим и воспом ина
ниями уч а с тн и ки  Великой Отечест
венной войны  — бы вш ий артил- 
терист Е. К. Я двирнист и бы вш ий 
срач полевого передвиж ного  гос
питаля Н. Ф . К атанухина .

Молодые избиратели вы сказали

пож елание почащ е устраивать  
встречи с бы валы м и лю дьм и, ко 
торые м огли бы ра ссказать  о ге- 
оо и^е ско й  борьбе советского  на
рода за соииализм  и ком м уни зм .

Т. ВДОВЕНКО, 
заведую щ ий а ги тп ун кто м  Том
ско го  пед агогического  и нсти 
тута .

дукции. В, обязательствах —  ни 
строчки о высоком качестве продук
ции и культуре производства.

На нашем заводе введена инструк
ция, по которой за брак удерживает
ся наполовину меньше, если рабо
чий сам предъявляет дефектное из
делие. Хорошая воспитательная ме
ра, но этим почти все исчерпывает
ся.

Жизнь заставит нас рано или 
поздно оценивать работу мастеров 
главным образом по бездефектной 
сдаче продукции участком или це
хом. Пусть это будет как можно 
скорее.

Приходится только ждать счаст
ливого времени, когда на наших пя
тиминутках, «летучках» мастера во 
весь голос будут говорить о качест
ве, о культуре, о ритме. Пока еще 
всемогущий «вал» заглушает эти го
лоса.

Бюро нашей партийной организа
ции должно признать, что оно про
явило ничем не оправданную инерт
ность, не поддержав всеми силами 
почин пятого цеха по выпуску без
дефектной продукции. Не подхватили 
доброе дело и профсоюзная, и комсо
мольская организации.

Луч «Комсомольского прожекто
ра», например, освещал многие сто
роны нашей жизни, но частенько ос
тавлял в тени качество продукции.

Партбюро завода наметило не
сколько мероприятий по улучшению 
качественных показателей производ
ства. Это хорошо. Надо, чтобы все 
намеченное подкреплялось делом.

Важно, чтобы каждый коммунист 
проникся твердым убеждением, что 
по-старому работать нельзя. Только 
тогда мы сможем поднять наше про
изводство на новый уровень.

П. МИЛИЦЫН, 
начальник отдела технического 
контроля завода режущих ин
струментов.

Сделано отлично—продано отлично,
Никто теперь не будет покупать 

какой попало хлеб, надевать на се
бя любое платье, втаскивать в 
квартиру первый попавшийся стол. 
Советским людям нужны хорошие 
товары. Не случайно в последнее 
время по почину москвичей и ле
нинградцев в стране началось дви
жение за выпуск продукции отлич
ного качества. Как отголосок это
го движения, прозвучал недавно 
призыв участников актива работ
ников торговли и общественного 
питания Томска — делать отлич
но и продавать отлично.

Председатель горисполкома 
Г. М. Калаба, многие участники 
актива отметили, что, к сожале
нию, производство и продажа мно
гих товаров в Томске пока еще не 
заслуживают отличной оценки. Не
мало замечаний высказано пред
приятиям, выпускающим товары 
народного потребления.

Например, Томский мебельный 
комбинат (директор тов. Бондарен
ко) из года в год дает недоброка
чественную и устаревшую мебель. 
Из проверенных 5.870 изделий в 
прошлом году было забраковано 
2.360.

Обувная фабрика (директор тов. 
Плучевский) выпускала утеплен
ные женские ботинки с большими 
дефектами. Торговые предприятия 
отказалась принимать их. В ре
зультате магазины не получили 
обуви на 150 с лишним тысяч 
рублей.

Не довольны покупатели многи
ми изделиями фабрик детской иг
рушки, швейной, карандашной, 
кондитерской,

так решили работники торговли
Томский гормолзавод оснащен 

хорошим оборудованием, а вы
пускает продукцию низкого качест
ва. Только в ноябре прошлого го
да было забраковано 5.200 лит
ров молока, 1.920 килограммов 
сметаны.

Участники актива отмечали, что 
путь продукции от фабрики до 
прилавка должен быть кратким, 
но директора баз и предприятий 
— «Росмясорыбторга», «Росбака- 
леи», мясокомбината, ликеро-во
дочного завода — сами удлиняют 
его. Они, как отметили участники 
актива, систематически срывают 
завоз товаров по графику, отказы
ваются снабжать отдаленные мага
зины.

Путь товаров к прилавку тер
нист и потому, что иные руководи
тели халатно относятся к сохране
нию товаров при доставке в торго
вую сеть. Так, директор швейной 
фабрики тов. Мясникова, директор 
комбината «Художественный труд» 
тов. Коробочкин знают, что перево
зят изделия в необорудованных 
машинах, скомканными, но ничего 
не делают, чтобы улучшить товар
ный вид изделий.

Оптовые базы «Росторгодеж- 
ды», «Рособувьторга» часто сры
вают план завоза товаров в мага
зины.

Директор магазина № 6 торга 
«Гастроном» тов. Бессонов гово
рил о неэффективном использова
нии транспорта.

Не только вопросы снабжения 
волнуют работников магазинов 
и столовых.

В городе — 320 магазинов. 
1.255 продавцов обслуживают по
купателей. В 343 предприятиях 
общественного питания могут од
новременно покушать 10.275 посе
тителей. Двадцать девять магази
нов только вновь открылось в 
прошлом году. Но в магазинах и 
столовых очень медленно внедря
ются новые формы обслуживания. 
Например, доставка товаров на 
дом. Работники горхлебторга нача
ли эту работу неподготовленными. 
У доставщиков нет специальных 
тележек, необходимого инвентаря. 
Не хватает продавцов.

Горплодоовощторг неплохо орга
низовал продажу картофеля и ово
щей в студенческих общежитиях. 
Но до Сих пор не делает этого в 
крупных жилых массивах.

Магазины и столовые города 
все больше оснащаются современ
ным технологическим и холодиль
ным оборудованием. Только в 
прошлом году в эксплуатацию вве
дено 248 холодильных компрессо
ров, 580 комплектов торгово-тех
нологического и подъемного обору
дования. Однако многие из них не 
работают. Из-за неумелого ис
пользования почти все дозаторы 
молока и многие автоматы быстро 
выходят из строя.

Серьезные претензии участники 
предъявили к работе облпотреб-

исполкома тов. Сотников. — А то 
как бывает? Поехали представи
тели базы «Росторгодежда» в Мо
скву заказывать образцы швей- 

союза. В магазинах потребкоопе- Ных и других изделий. И осканда- 
рации нередко вместо продуктов лились там. Дали заказ на давно
сельского хозяйства — мяса, мас
ла, сала, яиц — продаются вино, 
сахар, чай, т. е. все то, что мож
но купить в городских магазинах.

Мало внимания уделяется мел
корозничной торговле. В прошлом 
сезоне горпромторг, центральный 
универмаг, горплодоовощторг не 
сумели организовать торговлю на 
улицах. А коллектив горпищеторга 
неплохо справился с этим. Хорошо 
бы перенять этот опыт и распро
странить его.

Особое внимание актив уделил 
подбору и расстановке кадров. В 
торговой сети города трудится 
10.250 человек. В прошлом году 
было многое сделано по повыше
нию квалификации торговых ра
ботников. Около 400 из них заоч
но учатся в высших и средних 
учебных заведениях. Увеличен 
прием в школу торгово-кулинарно
го ученичества. Открыты школы- 
магазины, школы-столовые.

И все же квалифицированных 
кадров не хватает. Руководители 
предприятий к учебе своих работ
ников относятся пренебрежитель
но. Во время зимней сессии в тех
никуме общественного питания де
вять десятых учащихся не получи
ли отпусков на время экзаменов.

—Учеба, повышение квалифика
ции должны стать законом жизни 
в торговых предприятиях, — ска
зал заместитель председателя обл-

устаревшие модели, снятые с про
изводства.

1965 год должен стать пере
ломным годом—решили участники 
актива. Девиз: сделано отлично— 
продано отлично, — будет нормой 
жизни.

На активе были приняты социа
листические обязательства работ
ников торговли и общественного 
питания Томска на 1965 год. Они 
решили выполнить годовой план 
товарооборота к 29 декабря. Про
дать населению товаров на 1 мил
лион рублей больше, чем в прош
лом году. Закупить промышлен
ных и продовольственных товаров 
на 5 миллионов рублей.

Намечено построить и ввести в 
эксплуатацию новых 15 магази
нов, 4 предприятия общественно
го питания, увеличить число спе
циализированных магазинов на 
20, мелких розничных точек—на 
120. Решено широко внедрить но
вые прогрессивные формы обслу
живания, закрыть доступ в тор
говлю недоброкачественным това
рам, организовать обучение про
давцов и поваров, развернуть со
ревнование за звания: «предприя
тие высокой культуры обслу
живания трудящихся», «луч
ший повар», «лучший продавец»,, 
«бригада отличного качества».

Н. КЛАБУКОВА.
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ОПЫТ СОВХОЗА «РЫБАЛОВСКИЙ» 
-  ВСЕМ ХОЗЯЙСТВАМ ОБЛАСТИ

В Е С Е Н Н Я  Я 
СТРАТЕГИЯ

С УТРА у конторы совхоза 
«Рыбаловский» выстроились 
шеренги автомашин. Секрета

ри райкомов партии, начальники 
производственных управлений, 
главные инженеры и агрономы из 
шести южных районов области 
прибыли сюда, чтобы перенять 
опыт подготовки хозяйства к весне.

Есть еще руководители, привык
шие шить по старинке, не загляды
вая вперед, удовлетворяясь забо
тами одного дня. Такая близору
кость приводит к тому, что мото
ры глохнут в первой же борозде, 
что всходы появляются изрежен- 
ные и хилые, а значит и хозяйство 
остается в накладе. Отличались 
этим и колхозы, на базе которых 
четыре года назад был организо
ван совхоз «Рыбаловский».

Интересно вспомнить исходные 
данные молодого совхоза. В про
изводстве не было определенного 
направления, животноводство за
пущенное. Имелось всего 1.250 ко
ров (сейчас их больше 2.700), из 
14 коровников только в четырех 
применялось механическое доение, 
в половине животноводческих по
мещений не были установлены ав
топоилки. В земледелии тоже гос
подствовал беспорядок.

П РОШЛО всего пять лет. 
И за это время хозяйство раз
вернуло плечи. Оно уверенно 

зашагало вперед и сейчас по пра
ву считается лучшим в области. 
Прибыль, полученная им в этом 
году, составила 177 тысяч рублей.

Рыбаловцы проявили большое 
упорство и трудолюбие в подготов
ке к весенне-полевым работам ны
нешнего года. Мартовские теплые 
дни не пугают земледельцев, а ра
дуют: механизаторы хоть завтра 
готовы вывести технику в поле. 
Почти полностью подготовлен к 
работе в поле посевной и почво
обрабатывающий сельхозинвен- 
тарь. К началу весенне-полевых 
работ будут отремонтированы все 
комбайны — комбайнеры смогут 
работать трактористами.

В прошлом году хорошо заре
комендовали себя посты техниче
ского обслуживания. Они созданы 
на каждой ферме. Мастер-наЛад- 
чик незаменим теперь в организа
ции производительной работы ма
шин. Групповой метод рабо
ты механизаторов, механизирован
ная заправка сеялок, своевремен
ное обеспечение агрегатов семена
ми — все это испытано на прак
тике и остается на вооружении и 
в эту весну.

Заправку сеялок в совхозе ме
ханизировали, применив автома
шины и комбайны СК-3. Бункер 
комбайна можно загружать семе
нами из обычного амбара. Для 
этого используются обычные зер
нопогрузчики и шнеки.

Комбайны для загрузки сеялок

семенами рыбаловцы используют, 
как правило, в радиусе 3—5 кило
метров.

Характерная черта механизато
ров совхоза — тяга к новому, 
стремление использовать давно 
известную машину с большей от
дачей. На базе объединения 
«Сельхозтехника» есть новые се
ялки СЗП. В некоторых хозяйст
вах еще раздумывают над тем, 
брать их или нет, а в совхозе 
«Рыбаловский» зерновая прессо
вая сеялка стоит уже на исходной 
позиции. Здесь по достоинству 
оценили возможности нового агре
гата: к сеялке прикреплены кат
ки, которые при необходимости 
могут отцепляться.

В Рыбалове не только знают 
чудодейственную силу удобрений, 
но плодотворно разрабатывают и 
способы их внесения в почву. Как 
известно, специальных машин для 
этого недостает. Сельским умель
цам есть, где применить свою сме
калку. Когда главный инженер 
совхоза А. В. Селезнев подвел 
участников слета к агрегату, стоя
щему в ряду других машин, мно
гие удивленно пожали плечами. А 
когда агрегат был показан в рабо
те, и облако минеральных удоб
рений, разбрасываемых им, улег
лось, в руках приезжих появились 
блокноты, посыпались вопросы. 
Составные части агрегата оказа
лись весьма простыми: бункер
списанного комбайна и барабан 
силосорезки.

В хозяйстве заставили по-ново
му, с большей нагрузкой и поль
зой работать обычные сеялки. Па
раллельно зерновому бункеру за
крепили бункер, который напол
няется минеральными удобрения
ми. Удобрения попадают в почву 
одновременно с семенами. Другой 
вариант: разделили бункер попо
лам: в одну часть засыпают
удобрения, в другую — семена.

На примере рыбаловцев хорошо 
видно, как простое, обычное, мо
жет стать полезным и необходи
мым. Сцеп из рельсов, металличе
ские «пальцы», наваренные на 
один из них,—вот и все, что тре
буется для разбрасывания смерз
шихся куч перегноя. Дешево и вы
годно. А ведь даже специальные 
разбрасыватели часто не могут 
отравиться с этой работой.

Или взять такую новинку. На 
«Беларусь» монтируется гидрав
лический кран. С его помощью 
картофелесажалка загружается 
клубнями механически. Это облег
чает труд, экономит время и сред
ства. Вообще, здесь хорошо поза
ботились о том, как облегчить труд 
картофелеводов. Например, соору
дили специальную тележку для 
высадки яровизированного карто
феля. По металлическим желобам 
клубни подаются в лунку вместе 
с органо-минеральной смесью. Все 
ростки при этом сохраняются. 
Раньше опускали клубни в лунку 
руками.

Но председатель областного

в

объединения «Сель
хозтехника» обратил 
внимание А. В. Селез
нева на один неучтен
ный резерв: до сих пор 
в совхозе медлят уста

навливать гидравлическое управле
ние на некоторых навесных плугах. 
Это сказывается на качестве по
левых работ. Главный инженер от
ветил, что механизаторы уже уч
ли это упущение и нынче его ис
правят.

Много труда и заботы вложили 
механизаторы в подготовку к вес
не: при первой же возможности 
техника выйдет в поле. В этом 
убедились участники семинара, по
бывав и в мастерских совхоза, и 
на площадке, где хранится сель- 
хозинвентарь. Но в битве за уро
жай победу обеспечивает не толь
ко безаварийная работа машин. 
Она достигается в результате про
думанной организации всех сла
гаемых борьбы: тщательно разра
ботанной системы агромероприя
тий, своевременной и качествен
ной подготовки семян, кропотли
вой, постоянной работы с людьми. 

ПРОШЛОМ году рыбаловцы 
поднялись еще на одну сту
пеньку в развитии своего хо

зяйства. Но резервов у них еще 
немало.

Сейчас, в преддверии весны, они 
еще раз тщательно анализируют 
недостатки, которые были допу
щены в ведении полеводства. На
пример, до сих пор в совхозе не 
смогли ликвидировать пестроту в 
уровне урожайности зерновых, зе
леной массы кукурузы, картофеля 
и овощей на отдельных фермах. 
Одна из главных задач, которую 
ставят перед собой полеводы, — 
добиться, чтобы каждый гектар 
пашни дал наибольшую отдачу. 
Борьба за это началась в передо
вом хозяйстве задолго до начала 
сева. Главный агроном совхоза 
«Рыбаловский» М. В. Неприяте
лев подробно рассказал на семи
наре о том, какая структура по
севных площадей предусмотрена в 
хозяйстве на ближайшие годы. 
Формально считалось, что сево
обороты в совхозе введены, одна
ко до нынешнего года они так и 
не были освоены. В ближайшие 
два года здесь рассчитывают за
вершить эту работу.

В зависимости от того, на про
изводстве каких видов продукции 
специализируется ферма, вводят
ся полевые пяти- и семипольные 
севообороты, а также овощные, 
пропашные, смешанные.

Большое значение придается 
дальнейшему совершенствованию 
организации труда в земледелии. 
На каждой ферме созданы меха
низированные отряды, организова
ны званья для возделывания овощ
ных, пропашных культур, есть и 
такие звенья, которые будут за
ниматься выращиванием и про
пашных, и овощных культур. Уже 
сейчас за отрядами и звеньями за
креплены земля, техника.

Для всех ферм на период сева 
закончено составление рабочих 
планов. На их основе вычерчены 
графики проведения полевых ра
бот. Боронование рыбаловцы рас
считывают закончить за 4 дня.

Весной им предстоит вспахать 
2.100 гектаров земли. За 10 дней 
эта работа будет закончена. 
На рассев минеральных удобрений 
также отводится 10 дней. Предпо
севную культивацию на площади
15.000 Гектаров рыбаловцы про
ведут за 9 дней, а посев зерно
вых — за 10, кукурузы — за 8 
дней. 3.000 гектаров зерновых по
сеют перекрестным способом, всю 
остальную площадь — ■ узкоряд
ным.

Ни один час рабочего времени 
не будет потрачен впустую: в сов
хозе заранее составили маршруты 
агрегатов. Каждому механизатору 
расскажут, на каком участке и ка
кую работу ему выполнять, сколь
ко времени он должен на нее за
тратить.

В прошлом году минеральные 
удобрения вносились не только 
под пропашные, но и под зерновые 
культуры. На удобренных участ
ках зерна было собрана с гектара 
на 5—6 центнеров больше, чем на 
неудобренных. Наибольший эф
фект достигается в том случае, 
если они вносятся в рядки, а не 
вразброс. Вот почему зимой в сов
хозе не пожалели затрат на пере
оборудование нескольких сеялок 
и картофелесажалок, позволяю
щее вести высев минеральных 
удобрений одновременно с высе
вом зерна и посадкой картофеля.

Ежегодно в совхозе вывозят на 
поля много перегноя и навоза. 
Зам. начальника областного управ
ления производства и заготовок 
сельхозпродуктов Н. П. Округин 
задал М. В. Неприятелеву вопрос:

— Сообразуются ли нормы вне
сения этих удобрений с составом 
почв?

Главный агроном ответил, что 
картограмм на фермах пока 
нет, поэтому на некоторые участ
ки иной раз навоза ц перегноя 
вносится больше положенного, на 
некоторые — меньше.

Это, конечно, снижает эффек
тивность удобрений. Участники 
семинара посоветовали специали
стам совхоза учесть этот недоста
ток.

Семян у рыбаловцев достаточ
но. Подработка зерна в основном 
закончена. Начато протравливание 
семян. Во второй половине марта 
эта работа будет интенсивно ве
стись на всех фермах. Часть се
мян, несколько увлажненных, на
мечено протравить незадолго до 
сева.

Но и в семеноводстве у рыба
ловцев немало неиспользованных 
резервов. Как справедливо отме
тил директор Томской сельскохо
зяйственной опытной станций
Н. И. Русинов, руководители сов
хоза «Рыбаловский» недооценива
ют значение сортовых посевов. 
Сортовых семян в хозяйстве поч
ти нет, и их медлят завозить.

Большая ответственность в про
ведении сева ложится на плечи 
партийной организации. Работе с 
людьми в совхозе уделяется боль
шое внимание. Здесь на период 
сева заранее разработали условия 
социалистического соревнования 
отрядов, звеньев, отдельных меха-

Т О Н Ч аж ем товская  о п е р а ц и я
Когда над улицами поселка заня

лось зимнее утро, Николай Поликар- 
пович решил проверить готовность 
подчиненных к выполнению заду
манной операции. Словно воинское 
подразделение, выстроился готовый 
к штурму личный состав отделов 
конторы —  бухгалтерии, главных 
специалистов и всех других.

—  Ставлю боевую задачу, ■— 
объявил . Николай Поликарпович. 
—  Нам предстоит захватить новое 
здание, что стоит в центре поселка, 
и закрепиться там.

Первыми с перьями наперевес 
двинулись счетные работники. При
крываясь пухлыми папками с дело
выми бумагами, последовали главные 
специалисты. Поддерживая их на
ступление, выехали следом на кон
ных подводах тяжелые стальные 
сейфы, угрожающе поблескивая сво
ими бронированными боками.

Николай Поликарпович Крысин 
лично руководил всей операцией. 
Когда до здания оставалось несколь
ко метров, вперед вырвалась секре
тарша. Ее бросок поддержали друж
ным треском арифмометров счетово
ды.

От осажденных в бывшее Чаин- 
ское производственное управление 
полетел тревожный сигнал: «Работ
ники конторы совхоза «Чажемтов- 
ский» захватили в свое распоряже
ние здание только что построенного 
Дома культуры в поселке Чажемто и 
оттеснили участников художествен
ной самодеятельности».

Из управления поступил приказ: 
«Сдаться на милость победителей».

Да простит читатель за  такое на
чало фельетона. Все выглядело зна
чительно проще и будничнее. Но 
факт остается фактом не успела 
молодежь совхозного поселка Ча

жемто порадоваться, что для нее, на
конец-то, после пяти лет ожидания 
построили новый Дом культуры, как 
все’ его комнаты, кроме зрительного 
зала, по распоряжению директора

совхоза Н. П. Крысина, были заняты 
под контору совхоза.

—• Мы этот дом построили, мы и 
будем распоряжаться им по своему 
усмотрению, —  объяснил директор 
обескураженным участникам худо
жественной самодеятельности. *— 

Плясать и петь можете дома, а нам 
работать надо.

И чтобы закрыть пути к отступле
нию, приказал старое здание конто
ры совхоза раскатать по бревнышку.

—  Почему же обязательно новый 
Дом культуры занимать? —  не уни
малась молодежь. —> Может быть, 
лучше вам переехать в двухэтаж
ный дом совхозной гостиницы? Жи
ли же без нее.

—  А где же тогда командирован
ное начальство будет отдыхать? —  
строго спросил директор. —  Нет, но
вый Дом культуры нам больше нра
вится —  здесь и просторно, и па
ровое отопление есть. Полный ком
форт.

Конторские работники быстро об
жились на новом месте. Инспектор 
по кадрам Анна Васильевна Соболь 
вместе со своим неразлучным сей
фом поселилась в комнате, в кото
рой должна была разместиться агро
химическая лаборатория. Своими 
железными боками сейф оттеснил в 
угол завезенное для лаборатории 
оборудование и оформление. Замести
тель директора Семен Иванович Со
боль и прораб по строительству Ге
оргий Игнатьевич Чурсин облюбова
ли гардеробную (кино можно смот
реть и  в верхней одежде). В комна
тах для кружковой работы теперь 
вместо веселого перезвона балалаек 
и переборов баяна музыкально тре
щат арифмометры и постукивают ко
стяшки счет. Там поселились глав
ные специалисты. Секретарь партко
ма совхоза Иосиф Федорович Мель
ников— человек без особых претен
зий и его вполне устроила гримиро
вочная комната. Не таков директор

совхоза Николай Поликарпович Кры
син. Он любит, чтобы все было об
ставлено солидно, и вселился в са
мую просторную комнату, в которой 
предполагалось разместить кабинет 
политического просвещения.

—  Обойдутся и без него, —  сде
лал вывод Николай Поликарпович.-

Кабинет политического просвеще
ния и библиотека по-прежнему 
ютятся в маленьком, тесном домике. 
И хотя у входа в него появилась 
сейчас вывеска «Агитпункт», люди 
проходят мимо. Там и повернуться-то 
негде. В комнатке, которая служит 
залом, с трудом разместятся 2 0 — 30 
человек. Но холод, который стоит 
здесь, не дает людям задерживать
ся долго. Да и сиденьями служат

два десятка списанных стульев и не
крашеные скамьи. Зато конторские 
работники ходят мимо домика и по
смеиваются —  у них кабинеты про
сторные, восседают они на полумяг
ких домкультуровских стульях.

Не до смеха участникам художест
венной самодеятельности. Прибли
жаются выборы в местные Советы, 
надо готовить для избирателей новые 
концертные программы, но к Дому 
культуры и не подступиться.

Одна у чажемтовской молодежи 
осталась надежда. Сейчас совхоз во
шел в Колпашевский район. Может 
быть, Колпашевский горком партии 
найдет управу на незваных ново
селов и вернет новый Дом культуры 
его настоящим хозяевам?п. колотовкин.

низаторов. Предусмот
рены и меры поощре
ния.

Как сообщил на се
минаре секретарь парт
кома совхоза М. В.
Чепурнов, на фермах 
итоги соревнования ре
шено подводить еже
дневно, в целом по сов
хозу — через каждые 
пять дней. Для прове
дения агитационно-мас
совой работы среди ме
ханизаторов создается шшштт 
постоянная агитбрига
да. Она будет выступать с концер
тами, выпускать боевые листки, 
«молнии».

Как и в прошлом году, решено 
организовать общественные по
сты, в обязанность которых вхо
дит наблюдение за качеством по
левых работ.

Быт механизаторов — в цент
ре внимания руководителей хозяй
ства. На полях будет организова
но трехразовое питание механиза
торов. Продукты решено отпускать 
по себестоимости, а картофель и 
овощи — бесплатно. На всех по
левых станах появятся ларьки без 
продавцов. Здесь механизаторы 
смогут купить товары первой не
обходимости.

Директор совхоза Д. П, Бодаж- 
ков сообщил гостям, что на этот 
год труженики совхоза «Рыбалов
ский» приняли высокие обязатель-

■ н

ства. Ни у кого, кто при
сутствовал в это время в зале, 
не появилось сомнения в том, что 
намеченные рубежи могут быть не 
взяты: порукой этому разбег, взя
тый рыбаловцами при подготовке 
к севу.

В работе семинара принял уча
стие секретарь обкома партии тов. 
Высоцкий А. Е.

В. КОНОНОВ, 
Ю. НЕСТЕРОВ.

НА СНИМКАХ: слева — участ
ники семинара осматривают пере
оборудованную сеялку: ею можно 
одновременно высевать семена и 
минеральные удобрения. Справа— 
теперь картофелеводам не придет
ся поднимать на плечи тяжелые 
мешки с клубнями: простое при
способление- позволяет загружать 
картофелесажалку механически.

Фото Ф. Хитриневича.

Демонстрация 
у здания посольства 

США в Москве
4 марта у здания американско

го посольства в Москве состоя
лась демонстрация иностранных 
студентов, обучающихся в мос
ковских вузах. Демонстранты 
протестовали против новых агрес
сивных действий американских 
империалистов в отношении Демо
кратической Республики Вьетнам.

(ТАСС).

М и т и н г  

солидарности 
у посольства ДРВ

У здания посольства Демокра
тической Республики Вьетнам в 
Москве 4 марта состоялся митинг 
солидарности и поддержки борьбы 
вьетнамского народа против во
оруженной агрессии американ
ского империализма.

Один за другим слово берут 
обучающиеся в Москве студенты 
из ДРВ, Мали, КНДР, Кубы, пред
ставители федерации африкан
ских студентов и ассоциации ла
тиноамериканских студентов, обу
чающихся в СССР, и другие. С 
обвинением агрессивных дейст
вий американского империализма 
выступил представитель советско
го студенчества.

Представители молодежи вы
разили протест против варвар
ских налетов американской авиа
ции на мирные города и села 
ДРВ, потребовали прекратить аг
рессию, вывести американские
войска из Южного Вьетнама, соб
людать женевские соглашения по 
Индокитаю.

На митинге выступил посол 
Демократической Республики 
Вьетнам в СССР Нгуен Ван Кинь.

(ТАСС).

О Б Р А Щ Е Н И Е  М Д Ф Ж
БЕРЛИН, 4 марта. (ТАСС). 

Международная демократическая 
федерация женщин, отмечающая 
в этом коду. 20-ю годовщину сво
его (основания, опубликовала об
ращение к женщинам всех стран 
по случаю предстоящего Между
народного женского дня 8 ’Марта.

Как подчеркивается в этом до
кументе, МДФЖ основную свою 
задачу видит в борьбе за права

В П Е Р В Ы Е  
В ИСТОРИИ 

А Л Ж И Р А
АЛЖИР, 4 марта. (ТАСС). 

Впервые в своей истории Алжир 
будет торжественно отмечать 
8 марта 1965 года Международ
ный женский день, говорится в 
опубликованном сегодня заявле
нии координационного комитета 
Национального союза алжирских 
женщин.

«Вместе со своими сестрами, 
борющимися за построение со
циализма, — подчеркивается в 
заявлении, — женщины Алжира 
отметят в зтот день свое стрем
ление к миру и международной 
солидарности».

8 марта в Алжире состоятся 
демонстрация и массовый ми
тинг.

Неполадки в космическом 
корабле «Маринер-4»

НЬЮ-ЙОРК, 4 марта. (ТАСС). Вы
шли из строя два сложных прибо
ра на борту запущенного в сторону 
Марса американского космического 
корабля «Маринер-4», сообщает 
агентство АП.

По заявлению официальных пред
ставителей, ни одна из этих неис
правностей, однако, не должна по
влиять на передачу фотоснимков 
Марса, что является главной зада
чей этого космического экспери
мента.

женщин, за сохранение мира, про
тив угрозы войны. «МДФЖ, — го
ворится в обращении, — реши
тельно выступает за запрещение 
атомного оружия и его распрост
ранения, особенно в странах 
НАТО, где осуществление плана 
создания многосторонних ядерных 
сил дало бы возможность реван
шистам ФРГ получить в свои ру
ки атомное оружие. МДФЖ вы
ступает за урегулирование всех

существующих конфликтов путем 
переговоров, а также за вывод ино
странного военного персонала и 
ликвидацию иностранных военных 
баз».

МДФЖ, отмечается в обраще
нии, решительно выступает за со
лидарность с народами, борющи
мися за свою независимость, и 
решительно протестует против чу
довищной американской агрессии 
против народа Вьетнама.

Достойный отпор
ХАНОЙ, 4 марта. Карр. ТАСС 

Е. Кобелев передает:
Здесь стало известно сегодня о 

еще двух самолетах, которых не
досчитались американские и южно
вьетнамские пираты во время воз
душного налета на ДРВ второго 
марта. Один из них, подбитый, не 
дотянул до своей базы и упал в 
море к юго-западу от провинции 
Куанг-Бинь, другой упал на тер
ритории Центрального Лаоса. Та
ким образом, части противовоз
душной Обороны ДРВ сбили вто
рого марта в общей сложности 11 
вражеских самолетов. Информаци
онные агентства сайгонских ма
рионеток вынуждены были при
знать, что из 20 южновьетнамских

Н О В О С Т И  С П О Р Т А ,
ЛЮДМИЛА И О Л Е Г - 
«30Л0ТЫЕ» ВДВОЙНЕ!

НЬЮ-ЙОРК, 4 марта. (ТАСС). 
Победители Олимпийских игр и 
первенства Европы замечательные 
советские спортсмены Людмила 
Белоусова и Олег Протопопов за
воевали в американском городе 
Колорадо Спрингс и звание чем
пионов мира в парном катании на 
льду.

Серебряные медали достались 
американскому дуэту Вивиан и 
Рональд Джозеф. Бронзовыми 
призерами стали молодые москов
ские фигуристы Татьяна Жук и 
Александр Горелик.

Третья советская пара, дебютан
ты первенства мира Татьяна Тара
сова и Геор1ий Проскурин заняли
седьмое место.

(ТАСС).

ПЕРВЫЕ УДАРЫ ПО МЯЧУ
Днем на солнце вовсю ж у р ч и т  к а 

пель. Это зна чи т, что не за горами 
весна, а с ней —• пора ф утбольная. 
Ф утболисты  том ско го  «Торпедо», тре
н ирую щ иеся в Тад ж и ки стане , с ы гр а 
ли первые контр ольны е и гр ы . Недав
но торпедовцы  встретились с ко м а н 
дой «Л оком отив» (г. Душ анбе). 
Встреча окончилась  со счетом 3:0 в 
пользу том ичей . В стретились торпе
довцы и с ком андой класса «А» — 
д уш ан б ин ской  «Энергией». Эту 
встречу вы играли  хозяева поля со 
счетом 2:0.

П. ЛИТВИНОВ. 

ВТОРЫЕ В СТРАНЕ
С ерок ком анд сел ьхозтехникум ов 

страны  соревновались по л ы ж н ом у 
сп о р ту  в г . Сарапуле (Удмуртсная 
АССР). В эти х  соревнованиях, ор га 
н изуем ы х центральны м  советом ДСО 
«Урожай», ком анда том ичей  — побе

дительница зоны  — вы ступала впер
вые. Тем не менее наш и л ы ж н и ки  
завоевали командное второе место, 
опередив м осквичей  и д ругие  опы т
ные кол л екти вы , а учащ ийся Том ско
го  сел ьхо зтехн и кум а  мастер спорта 
А натолий  Чвырев стал чемпионом 
на десятикилом етровой  д истанции.

В. МИТРОХИН.
ЛЫЖНЯ В 58.177 км

С только килом етров пробежали в 
заочной л ы ж н о й  эстафете Т о м ск— 
М осква спортсм ены  Кри вош е инского  
района. Это почти в два раза боль
ше, чем в прош логод них соревнова
ниях . Вдвое — с 4.084 до 8.031 чело
века — увеличилось и число участ
нико в . Особенно а кти вн о  участвовали 
в эстафете ф и зкол лекти вы  колхозов 
«Прогресс», «Л уч В остока», имени 
Ж данова, ш ко л ь н и ки  Кривош еина, 
ф и зкул ь тур н и ки  Е ргай ско го  леспром
хоза.

А. ЕРЕМИН.

И т а к ,  п е р в а я !
ТАМПЕРЕ, 5 марта. (Спец. корр . 

ГАСС). Первый матч н аш и х  х о к к е и 
стов на чемпионате мира стал первой 
победой — сборная СССР вы играла у 
хозяев чемпионата, спортсменов Ф и н 

ляндии - -  8:4 (3:0, 1:2, 4:2). Ш айбы
забросили: у  победителей — Янушев 
(2), Альметов, Ионов, М айоров, Ива
нов, Александров, Л. Волков. У побеж 
денны х — П артипен, Васама, Окса- 
нен, Н уммииен.

П р о т е с т

п р а в и т ел ь ст в а
С у д а н а

ХАРТУМ, 4 марта. (ТАСС). 
Министерство информации Судана 
распространило заявление прави
тельства, в котором выражается 
протест против нарушения воздуш
ного пространства Судана самоле
тами Конго (Леопольдвиль). За 
последние несколько дней, указы
вается в заявлении, самолеты Кон
го (Леопольдвиль) четыре раза 
нарушали воздушное пространство 
Судана.

Министерство иностранных дел 
Судана направило МИД Конго 
(Леопольдвиль) ноту, в которой 
выражается решительный протест 
и содержится предупреждение, что 
суданские вооруженные силы бу
дут вынуждены применить силу в 
отношении любого самолета, на
рушающего воздушное простран
ство Судана,

бомбардировщиков «Скайрейдер», 
которые по указке США приняли 
участие в налете на район реки 
Зянь в провинции Куанг-Бинь, 
«только 10 благополучно верну
лись на базу». Американские воен
ные и их южновьетнамские марио
нетки, хвастливо заявлявшие до 
сего времени о безнаказанности 
своих налетов на ДРВ, впервые 
признались в своих тяжелых поте
рях, явившихся результатом муже
ства и мастерства зенитных частей 
Народной армии Вьетнама.

«Пусть знают обнаглевшие аме
риканские агрессоры, что их вар
варские действия против нашей 
страны никогда не останутся без
наказанными», — говорится в те
леграмме ЦК Отечественного 
фронта ДРВ, направленной офи
церам и солдатам провинции Ку
анг-Бинь и района Винь-Линь.

С Ш А  п р о д о л ж а ю т 
б о м б и т ь  Л а о с
ХАНОЙ, 4 марта: (ТАСС). Аме

риканские самолеты на днях про
извели бомбардировку главного го
рода лаосской провинции Кхан- 
Кхай, его окрестностей и многих 
других пунктов, находящихся под 
контролем Нео Лао Хак Сат. Ссы
лаясь на радиостанцию «Голос 
Лаоса», агентство ВИА сообщает, 
что в результате бомбардировки 
имеются человеческие жертвы и 
нанесен материальный ущерб ме
стному населению.

Опубликованное в связи с этим 
заявление представителя верхов
ного командования вооруженных 
сил Нео Лао Хак Сат решительно 
осуждает американских империа
листов за варварские действия на 
территории Лаоса.

Наращивают военные силы
'БОНН, 4 марта. (ТАСС). Запад

ногерманская печать сообщает о 
новых планах командования воен
но-морских сил бундесвера по 
увеличению военно-морского флота 
ФРГ на Балтийском море. В соот
ветствии с этими планами, до 1970 
года в Западной Германии должны 
вступить в строй 30 подводных 
лодок. По. своим тактичеоким дан
ным они будут «приспособлены»

для боевых действий на Балтике. 
Одновременно будет продолжаться 
выполнение программы оснащения 
кораблей ВМС американскими и 
английскими ракетами. Военно-воз
душные силы бундесвера получат 
на вооружение новейшие бомбар
дировщики-истребители и самоле
ты-охотники за подводными лод
ками.

Партизаны действуют
ПАРИЖ, 5 марта. (ТАСС). Юж

новьетнамские партизаны, дейст
вующие в провинции Бинь-Динь, 
разобрали железнодорожный путь 
на протяжении 13 километров и 
затем из снятых рельсов устроили

заграждения на одной из авто
страд. Сообщая об этом, коррес
пондент агентства Франс Пресс 
указывает, что вся эта операция 
была осуществлена за одну ночь.
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FAV&TA ЛЕСНОЙ ВРАЧ

П ер вая плот ина  на Том и
Сноро Томь станет судоходной и в своем верхнем течении. 

К р уп н ы е  суда — водоизмещ ением до ты сячи  тонн  — будут бо
роздить ее просторы . Это предусм отрено генеральной схемой 
ком пл ексно го  использования и охраны  вод Западной Сибири. 
Первую  очередь схемы составил Казахски й  филиал Всесою зно
го  инсти тута  «Гидропроект». Главный инж енер проекта  Павел 
А нисим ович П олоцкий рассказы вает:

— Значительная часть ги га н т с ки х  водны х ресурсов Запад
ной Сибири сосредоточена в Том ской области. Но и х  прим ене
ние в экон о м и ке  и бы ту сейчас затруднено. По наш ей схеме 
намечено соорудить на Томи большой Б ы чегорловский  гид ро
узел. Хотя он будет находиться на территории  Кемеровской 
области, его сооруж ение благоприятно скаж ется  на экон ом и ке  
и кул ьтур е  том ичей. Бы чегорловское искусственное море ем
костью  в 11 миллиардов куб и ч е ски х  метров позволит поднять 
уровень Томи ча 120 — 130 сантим етров. У лучш атся условия 
для использования ее в интересах развития производства о к 
ре стны х совхозов и колхозов. С троительство гидроузла на То
ми и д ругие  связанны е с этим  м ероприятия дадут возм ож ность 
в полтора — два раза повы сить уровень потребления воды про
м ы ш ленностью , транспортом , бытовым и предприятиям и, ж и 
лы м и районами Том ской области. Предусматривается та кж е  
ком пл екс  работ по охране рек и озер от загрязнения про
м ы ш ленны м и отходами.

А. РОТМИСТРОВСКИЙ,
редактор К азахского  телеграф ного агентства.

г. Алма-Ата.

НАСТОЯЩИЙ ЧЕЛОВЕК
...Машина проскочила ли

нию финиша — и через ми-- 
нуту мотоциклист взлетел в 
воздух, подброшенный рука
ми болельщиков.

Валентин Кучумов не 
впервые завоевывал первое 
место в соревнованиях. Но, 
пожалуй, никогда раньше ни 
он, ни многочисленные пок
лонники его спортивного та
ланта не радовались так по
беде.

...Когда он летом возвра
щался с первенства Россий
ской Федерации, у Валенти
ну тоже было отличное наст
роение: он завоевал первый 
приз и звание мастера спор
та. Спать не хотелось, и Ку
чумов вышел в тамбур. 
Июльская ночь была теплой 
и звездной. Валентин присел 
на порог тамбура, поставил 
ноги на ступеньки. Хорошо 
мечтать под мерный стук ко
лес, глядя на редкие огоньки 
убегающих вдаль дереву
шек... Вдруг страшный удар 
обрушился на его голову. 
Кровь залила лицо, но Ва
лентин ясно почувствовал, 
как чьи-то руки вытолкнули 
его из вагона. Встреча с ху
лиганами дорого обошлась 
Кучумову. Одна ступня по
пала под колесо...

...Операция была сложной. 
И хирург собрался было ам
путировать Кучумову ногу 
по колено... И тут помогли 
болельщики — томские сту
денты-медики, проходившие 
практику в Юргинской го
родской больнице. Уговори
ли ампутировать только сто
пу.— Но ведь он все равно 
уже никогда не сядет на moj 
тоцикл, — вздохнул старый 
врач, закончив операцию.

Не сядет?!
...Поправлялся Валентин, 

на удивление, быстро. Когда 
через несколько недель пос
ле операции друзья приеха
ли навестить его, он уже 
сидел и массажировал ногу. 
Затем начались специальные 
упражнения. Когда боль в 
культе доходила, казалось, 
до самого сердца, он упрямо 
повторял:

— Буду водить мотоцикл... 
Буду водить мотоцикл!..

И придумывал новые уп
ражнения — одно сложнее 
другого...

...За городскими соревно
ваниями последовали област
ные — на приз имени В. В. 
Куйбышева. А потом Вален
тина Кучумова — инвали
да! — послали в Ижевск на 
десятый всесоюзный мото
кросс.

...Выстрел! Машина по
слушно сорвалась с места. 
Скорость, скорость... Позади 
один соперник, другой. На 
подъем Валентин взлетает 
на одном колесе. И кажется, 
что и дальше он летит по 
воздуху, лишь изредка ка
саясь колесами заснеженной 
земли. Больше семидесяти 
лучших гонщиков страны 
участвовало в кроссе. И наш 
земляк не ударил в грязь 
Лицом: он закончил соревно
вание в группе сильнейших, 
опередив многих прославлен
ных мастеров.

Обком комсомола награ
дил спортсмена почетной 
грамотой, на которой напи
сано: «За мужество в жизни 
и преданность спорту». А Ге
рой Советского Союза Алек
сей Маресьев прислал ему 
книгу Бориса Полевого с 
теплой надписью, в которой

назвал мужест
венного томича 
«настоящим че
ловеком».

Н. СЕРГЕЕВ, 
инженер.. 

Фото автора.

Стояли жаркие люньские 
дни. Температура поднима
лась до 30 градусов. Трудно 
идти по тайге. Хочется расстег
нуть куртки, но тучи оводов, 
преследующие людей, не по
зволяли сделать этого. В жар
кий день их особенно много. 
Ни сетки, ни мазь «Тайга» не 
спасали от укусов. Особенно 
назойливыми были оводы, ко
торых за поперечные полоски 
на брюшке называют «моряч
ками».

— Стой. Пора брать пробу. 
Геннадий ловко сбросил 

рюкзак. Положил его под сос
ну в тень, стер пот с лица. 
Быстро сложили рюкзаки, до
стали маленькие лопаточки. 
Под ногами бурый ковер из 
опавших хвоинок, сквозь ко
торые буйно пробивается зе
лень. Очерчены учетные пло
щадки — квадратный метр 
земли, на котором нужно 
взять пробы. Где-то на глуби
не 12—14 сантиметров в пес
ке притаились личинки опас
ного вредителя деревьев тка- 
ча-пияилыцика.

О том, что появился вреди
тель, говорят сигналы лесни
ков. А сейчас опытный взгляд 
по пожелтевшей, начавшей 
сохнуть и облетать хвое со
сен заметил опасность. Лесу 
угрожает гибель. Определить 
размеры опасности, участок 
тайги, заселенный вредителя
ми, найти способ его уничто
жения должен этот неболь
шой отряд.

Само по себе насекомое, от
даленно напоминающее пче
лу, не страшно. Опасны его 
личинки. Миллионы личинок 
буквально «обгладывают»
хвою с деревьев. И стоят по
том черные, словно обожжен
ные языками пламени, протя
нув голые ветви сосны. Спо
соб борьбы с ткачом-пилиль- 
щиком один: выявить, когда 
начнется массовый лет насе
комых, и «нападением с воз
духа» уничтожить их. Не
сколько дней будут кружить
ся над тайгой самолеты, та
ская за собой длинные шлей
фы, опыливая вредителей ядо
химикатами.

Когда начнется лет? Отга
дать это нелегко. Четыре го
да могут находиться личинки 
в земле без еды—и вдруг не
ожиданно оживут, в короткое 
время заполнят все кругом.

Сколько уже учетных пло
щадок заложили за эти дни в 
тайге — и везде очень боль
шой процент «зараженности». 
Увеличиваются пройденные 
километры, растет очерченное 
пятно на карте.

Небольшой отдых — и сно
ва в путь.

— Это тебе, Геннадий, не 
на самолете летать и погля
дывать сверху, — шутит М. Г. 
Зубарева. — Изволь с нами 
потопать по тайге.

Геннадий, высокий, широко
плечий, играючи поднимает 
рюкзак.

— Ничего, разомнусь немно
го, — улыбается он.

Пять лет назад Геннадий 
Ларионов окончил Ленинград
скую лесотехническую акаде
мию. Еще студентом он про
ходил практику на Западно- 
Сибирской базе авиационной 
охраны лесов. По специаль
ности он лесник, точнее — 
леоопатолог, еще точнее 
аэролесопатолог. По должно
сти старший летчик-наблюда
тель по лесозащите.

Леоопатолог — лесной врач, 
человек, охраняющий здоровье 
и жизнь деревьев. Поэтому 
он должен быть и энтомологом 
и химиком, должен быть
крепким, выносливым челове
ком, умеющим, если надо, 
выпрыгнуть с парашютом, от
шагать десятки километров, 
переночевать в тайге летом 
и зимой.

«Рабочее место» лесопато- 
лога там, куда лишь изредка 
забредают лесники да охот
ники. Геннадию трудности 
кочевой жизни не страшны: 
спортсмен, разрядник по бок
су, парашютист.

В группу, обследующую ин- 
гузетские дачи, напросился 
сам. Леоопатолог по кетским 
леспромхозам — М. Г. Зуба
рева. Но опыление ядами при
дется вести с самолетов, и 
летчику-наблюдателю лучше 
самому изучить местность, 
определить размеры опасного 
района.

Он всегда стремится побы
вать и убедиться во всем сам. 
Даже если это связано с рис
ком.

...Низкие тучи плыли над 
аэродромом. День, второй. Не
летная погода.

— Забросьте меня, — уго
варивал Геннадий командира 
вертолета. •— Всей работы на 
день, а сидим третьи сутки.

Уговорил. Вертолет опу
стился ненадолго у кромки бо
лота, среди тайги, и снова 
улетел. Насвистывая, Генна
дий углубился в кедрач. 
Ружье, рюкзак, в котором су
точный запас еды. Завтра -— 
послезавтра прилетит за ним 
вертолет.

С обследованием участка 
справился до темноты. По
врежденные кедры подверг
лись нападению вторичных 
вредителей — жучков-корое- 
дов. Они забираются под 
кору, пробуравливают де
ревья. Спасти такой лес 
человек не может. Притаив
шимся внутри дерева жучкам 
не страшны яды.

«Придется вырубать уча
сток, все равно пропадут де
ревья», — думал Геннадий 
вечером у костра. Сколько 
вот так гибнет леса. Огром
ные, вековые деревья бессиль
ны перед маленькими врага
ми. Тысячи видов вредителей 
угрожают лесу. Особенно два 
из них — сибирский шелко
пряд и шелкопряд-монашен
ка.

Утром он вышел в назна
ченное место. Долго стоял ту
ман, начался дождь. Второй, 
третий день. Не осталось про
дуктов. Выручало ружье да 
ягоды.

— Клюква во всех видах: 
первое, второе, третве, — 
шутил потом Геннадий.

Только через неделю при
летел вертолет.

...Величаво шумит вековая 
тайга. Даже с самолета ка
жется бескрайней. Но как 
нуждается она в помощи че
ловека! Примером может слу
жить бедствие в причулым- 
ских лесах. Под наблюдением 
Геннадия Ларионова в прош
лые годы самолеты опылили 
ядохимикатами десятки ты
сяч гектаров лесов.

А в 1964 году Геннадий при
нимал участие в проведении 
интересного опыта: на борь
бу с шелкопрядом люди при
звали другое насекомое. Мел-

Пушистые пассажиры
Маленькие пушистые 

комочки. Они похожи 
на одуванчики, которые 
покачиваются на своих 
тонких прутиках-нож
ках. Ласковые ру

ки женщин ловко укла
дывают их в ящики, ста
рательно укутывают и 
грузят в машины.

—  Поехали! —  весе
ло говорит шофер.

Из инкубатора цыпля
та отправились в путе
шествие на птицеферму

совхоза «Колпашевский». 
Тридцать семь тысяч 
«новоселов» прибыли 
недавно в батарейный 
цех Центральной фер
мы. Первые цып
лята 1965  года отправ
лены в другие хозяйст
ва. Свыше трех тысяч 
взял совхоз «Коломин- 
ский», почти такое же 
количество —  совхоз 
«Чаинский».

Сейчас на ферме на
шего хозяйства кудахчут

двадцать две тысячи не
сушек. Нынче число их 
будет доведено до пяти
десяти тысяч. В марте—  
апреле, когда начнется 
массовая инкубация, 
цыплята будут отправ
лены в Парабельский, 
Верхнекетский, Алек
сандровский и другие 
районы области.

М. ЧАСОВСНИХ, 
управляющий Цент
ральной фермой сов
хоза «Колпашевсний».

кие наездники-теленомусы. 
уничтожают я и ч к и  шелкопря
да. Около семи миллионов 
истребителей яиц шелкопря
да, выращенйые в лаборато
рии, помогли человеку пода
вить очаг в Новосибирской 
области.

Главное—вовремя узнать об 
опасности. Поэтому за не
сколькими леспромхозами за
креплен одни лесопатолог. В 
Томской области пять таких 
специалистов. В причулым- 
ских лесах — владения Ана
толия Дудина. В Нарыме •— 
лесопатолога 3. П. Рыбкиной. 
Им приходится решать нема
ло вопросов. Одних только 
сигналов о появлении вреди
телей поступают десятки. И 
все нужно проверить, в слу
чае подтверждения составить 
план уничтожения.

Лесопатологам помогают 
ученые Сибирского отделения 
Академии наук СССР. Доктор 
биологических наук Н. Г. Ко
ломиец стал консультантом 
томских лесных врачей. Он 
предложил конструкцию ло̂  
вушки с ртутно-кварцевой 
лампой. На яркий источник 
света в темноте насекомые и 
бабочки летят за несколько 
километров — и попадают в 
ловушку. Специалист может 
совершенно точно определить 
количество их в данном месте.

Сотрудница института леса 
и древесины Лана Коссинская 
часто приезжает в Томск и 
помогает работникам лесхо
зов. Лана Коссинская зани
мается «детскими» болезнями. 
«Детскими» лесники в шутку

называют болезни сеянцев в 
питомниках.

...Пробы, взятые Геннадием 
и его товарищами в ингузет- 
ских дачах, помогли опреде
лить пораженный участок и 
время начала лета насеко
мых.

Уже составлен план насту
пления на безвредного на вид 
ткача-пилилыцика, вычерче
ны планы, схемы, готовятся 
участки. Ранней весной в тай
ге вспыхнут сигнальные ко
стры. Они будут служить ори
ентирами для самолетов, рас
пыляющих ядохимикаты. Во
семь тысяч гектаров пред
стоит обработать летчикам, 
чтобы оказать помощь «зеле
ному другу».

Э. МАЙЕР, 
инженер комбината 
«Томлес».

М осква. Ф итотрон  И нститута  
ф изиологии растений, имени 
К. А. Тим ирязева А кадемии 
наун СССР. Так называется 
научное учреж дение , где с по
м ощ ью  искусствен н ого  кли м а
та ведутся слож ны е э ксп е р и 
м ентальны е работы , направлен
ные на повы ш ение уро ж ай но сти  сел ьскохозяйственны х ку л ь 
ту р  для ра зли чны х районов страны . Здесь изучаю тся Морозо
устойчивость , засухоустой чи вость  и солеустойчивость расте
ний , проводятся оп ы ты  с применением метода ку л ь тур ы  изо
ли рова нны х органов и тка н е й , исследования в области корне
вого питания растений.

Ф итотрон  располагает первоклассны м и  специализированны 
ми лабораториям и, оборудованны м и новейш ей аппаратурой , 
специальны м и кли м ати зир ованны м и  помещ ениями и оранж е
реями, в ко то р ы х  создаю тся лю бы е ре ж им ы  погоды для про
ведения опы тов в строго ко н тр ол и руем ы х условиях (темпера
тура  и влажность воздуха, интенсивность  и качество света). 
Н аучны м и сотруд н икам и  ф итотрона реком ендованы  новые 
методы вы ращ ивания сел ьскохозяйственны х кул ьтур .

НА СНИМКЕ: проф ессор 3. И. Ж ур б и ц ки й  и кандидат био
ло ги че ски х  наун А . Ф . Агаф онова проводят опы ты  по изуче
нию  влияния р а зли чн ы х солей железа на растения.

(Фотохроника ТАСС).

ПЕВЕЦ НАРОДНОЙ МУДРОСТИ
Когда вышла в свет сказ

ка Петра Павловича Ершова 
«Конек-горбунок», Алек
сандр Сергеевич Пушкин 
при встрече с автором заме
тил: «Теперь мне можно и 
оставить этот род поэзии». 
А ведь Пушкин был непрев
зойденным в этом жанре!

Жизнь Петра Ершова сло
жилась так, как складыва
лась она у многих людей, ко
торые в своем творчестве 
беспощадно клеймили поро
ки самодержавного строя. С 
передовыми людьми эпохи 
Ершова сближала заинтере
сованность в будущем Рос
сии. любовь к русскому на
роду, вера в его творческие 
силы. Все это ярко отражено 
в его произведениях.

П. П. Ершов — коренной 
сибиряк. Еще мальчиком он 
побывал в Омске, Березове, 
Томске, Тобольске и других 
сибирских городах. Картины 
родной природы, общение с 
ямщиками и крестьянами, 
знакомство с жизнью наро
дов Сибири, зимние вечера в 
дороге, заполненные сказка
ми и рассказами бывалых 
людей, оставили в памяти 
Пети неизгладимый след. 
Впечатления детства сказа
лись впоследствии и на вы
боре жизненного пути Ершо
ва, отразились в богатстве и 
красочности его языка.

Большое значение в фор
мировании взглядов Ершова 
имели годы, проведенные им 
в Тобольске. Здесь гимна
зист Ершов почерпнул от 
своего преподавателя исто
рии П. А. Словцова мысли 
«о социальной несправедли
вости, о злополучии народов 
под игом монархии», прини
мал активное участие в 
кружке любителей музыки 
и поэзии, организованном со
сланным композитором А. А. 
Алябьевым, познакомился с 
некоторыми декабристами.

1830-й год. Петербург. Ер
шов учится в университете 
на философско-юридическом 
факультете. А вскоре в попу
лярном журнале «Библио
тека для чтения» появляется 
сказка студента Петра Ершо
ва под названием «Конек- 
горбунок». Первым крити
ком ее был профессор рус
ской словесности П. А. Плет

нев. Он прочитал «Конька- 
горбунка» студентам на од
ной из своих лекций и дал 
сказке высокую оценку.

Общественный резонанс, 
вызванный произведением, 
был велик: несмотря на ряд 
цензурных купюр, весь мыс
лящий Петербург воспринял 
ее как едкую и бесстраш
ную критику современного 
общественного строя. В этой 
сказке много весьма прозрач
ных намеков на совсем не

К 150-летию со дня 
р о ж д е н и я  
П.  П.  Е р ш о в а

сказочные пороки господ. В 
ней нет ни тени уважения к 
царю, церкви, суду, купече
скому сословию. Приближен
ные царя — подлые, жесто
кие люди; царь под стать им 
— глуп, жаден, мелочен. 
Особенно выразителен фи
нал сказки: царь гибнет в
кипящем котле, а на его ме
сто садится сын простолюди
на, до этого униженный и 
презираемый. С редкой поэ
тической силой Ершов под
твердил: сказка — не пу
стяк, «в ней намек, добрым 
молодцам урок».

Социальная направлен
ность сказки в совокупности 
с богатейшим наследием рус
ского сказочного фольклора 
сделала «Конька-горбунка» 
замечательным памятником 
русской классической лите
ратуры.

После появления сказки 
Петр Павлович Ершов проч
но входит в литературный 
мир столицы. Он знакомится 
с Жуковским, Далем: завя
зывается его дружба с А. С. 
Пушкиным, декабристами 
Кюхельбекером, Пущиным. 
Его стихи -регулярно печа
таются в журналах и альма
нахах.

Но его стремление на ро
дину, в Сибирь, было силь
нее, чем желание остаться в 
Петербурге. Он писал тогда:

«На небе родины далекой
Меня другое солнце

ждет».

В 1835 году Ершов поки
дает Петербург и возвра
щается в Тобольск. Он мо
лод, полон сил, энергии. Ра
бота учителя не мешает ему 
заниматься любимым делом. 
Близость к народному твор
честву, глубокое знание на-' 
родной поэтической и песен
ной культуры находили пря
мое отражение в его произ
ведениях («Русская песня», 
«Молодой орел», «Желание 
любви» и др.). Поэма «Суз- 
ге» написана по сюжету, 
основанному на летописном 
предании. Наиболее ярко пе
редовые взгляды поэта, его 
вольнолюбие, стремление по
святить себя деятельности 
на благо народа выражены в 
«Послании Тимковскому» и 
«Послании к другу», в кото
рых подкупают искренность 
и непосредственность поэти
ческого таланта, свежесть 
чувства.

В 40-х годах отошедший 
от поэзии Ершов пишет ряд 
работ по педагогике, одна из 
которых — «Мысли о гим
назическом курсе» — на
много опередила методы и 
программы обучения того 
времени.

Начав творческую жизнь 
полным сил- и таланта, на
дежд и планов, окрыленный 
поддержкой А. С. Пушкина, 
Петр Павлович Ершов кон
чил ее забытым и одиноким. 
Расцвет его таланта прихо
дится на самое глухое вре
мя николаевской реакции.

Автор «Конька-горбунка», 
создатель стихов, учитель и 
воспитатель, патриот, кото
рый мечтал:

«...Пустыни, степи 
Лучом гражданства

озарить. 
Разрушить умственные

цепи»,
вошел в русскую классиче
скую литературу как боль
шой, настоящий художник.

А. МОТЯШОВ.

га» "ОХОТНИКИ 
%  РЫБОЛОВА

На исходе «глухая пора»
Не успело мартовское веселое 

солнце как следует приласкать 
спящую природу, как расплака- 
ласъ зима, поразвесила по кры
шам хрустальные слезы-сосуль
ки. Словно по сигналу, «оттая
ли» по дворам ватаги детворы. 
Засуетились, забегали и рыбо- 
ловы-луночники: вот-вот закон
чится «глухая пора» в рыбной 
ловле на мормышку.

«Сонное» состояние рыб длит
ся до тех пор, пока первые ве
сенние ручьи не принесут в во
доемы обогащенную кислородом 
живительную воду. Тогда-то и 
оживет, враз стронется с зимо
вальных мест рыба. Придет дол
гожданная пора и для рыболова, 
улов которого частенько зави
сит от того, чем он будет потче
вать проголодавшихся за длин
ную зиму красноперых красав- 
цев-окуней и отливающих сере
бром чебаков. По этой-то причине 
с наступлением первой звонкой 
капели и приходит к рыболовам- 
луночникам суета. Забегают они, 
стараясь во всеоружии встре
тить эту многообещающую пору. 
Сейчас, как никогда, среди них 
Йё утихают жаркие дебаты по 
поводу «самых уловистых» мор
мышек, «самой лучшей» насад
ки. Обсуждаются (и в который 
уже раз!) предстоящие маршру
ты к «Чертову колесу» Чулыма, 
к омутам Тарахлы и корягам 
Казырбака, к безымянным пока, 
но загадочным заводям и плоти
нам рек и речушек, куда каждо
го из них влечет рыбацкое 
счастье.

Ледяные просторы в погожий 
весенний день, кажется, сами, 
излучают здоровье и бодрость. 
Яркое солнце ласкает, дубит ва- 
гаром лицо. Пусть не слишком 
велики рыбацкие трофеи. Вдо
бавок к ним он принесет с реки 
большой заряд душевной бодро
сти, ощущение легкости и силы, 
которое всегда дает подлинное 
общение с природой.

Д. КРЕПАК.

ПОГОДА

6 марта по Томской области 
ожидается переменная облачность, 
по западным районам слабый снег, 
ве^ер юго-западный, 5 —10 метров 
в секунду, температура 0—5 гра
дусов мороза.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

Новое слово «фонотека» бы
стро и сравнительно незамет
но вошло в нашу жизнь. Те
перь уже многие трудящиеся 
— и в  городе, и в деревне •— 
имеют обширные собрания 
граммофонных пластинок, в 
которых отражаются различ
ные музыкальные вкусы их 
владельцев. Одни любят клас
сическую инструментальную 
музыку, другие —• оперу, 
третьи — оперетту. Многих 
привлекает неисчерпаемый 
источник эстетического на
слаждения — русская народ
ная песня. Отличные коллек
ции грамзаписей собрали мно
гие любители советской пес
ни.

Но, что греха таить, неред
ко бывает и так, что достать 
пластинку с записью любимо
го произведения или испол
нителя не так-то просто. В 
магазинах пластинок, в отде
лах, торгующих грамзапися
ми, создаются длинные очере
ди из заявок на популярные 
произведения. Все это, естест
венно, не может не вызвать 
нареканий со стороны люби
телей музыки.

Чтобы помочь многочислен
ным коллекционерам грам
пластинок, всесоюзная фирма 
грампластинок «Мелодия» ре
шила с 1 марта по 15 апреля 
этого года провести массовую 
подписку, на грампластинки.

На террито
рии Запад
ной Сибири 
этим будет 
заниматься

У вас есть фонотека? Торопитесь...
Новосибирский

Дом грампластинок. Что мы 
можем предложить для вашей 
домашней фонотеки?

Исключительный интерес 
для каждого советского чело
века представляет набор пла
стинок, посвященный Влади
миру Ильичу Ленину. В него 
входят записи речей В. И. Ле
нина (1919—1920 гг.), воспо
минания его друзей и сорат
ников, а также фрагменты из 
произведений литературы и 
искусства, посвященных вели
кому вождю.

Много интересного могут 
приобрести по подписке лю
бители симфонической музы
ки. . В подписных сериях 
грампластинок широко пред
ставлено творчество русских 
и западных классиков, выда
ющихся современных совет
ских и зарубежных компози
торов. Полностью записаны 
симфонии Бетховена, Брамса, 
Малера, Чайковского, Рахма
нинова л Шостаковича, кан
тата Прокофьева «Александр 
Невский» и другие монумен
тальные произведения.

Не менее широк выбор за
писей инструментальной му

писаться на пластинки с за
писями инструментальных 
концертов Моцарта, Листа, 
Дворжака, Бартока, Стравин
ского и Хиндемита, а также 
других инструментальных 
произведений в исполнении 
прославленных советских и 
зарубежных музыкантов и 
коллективов.

Обширна серия пластинок, 
посвященных оперной музы
ке. В нее, помимо отрывков 
из опер, полностью включены 
такие оперы, как «Борис Го
дунов» Мусоргского, «Дон 
Карлос» Верди и «Катерина 
Измайлова» Шостаковича. 
Специальная серия из семп 
пластинок посвящена выдаю
щимся певцам прошлого. В 
этой своеобразной хрестома
тии по истории русского во
кального искусства можно 
будет успышать голоса Неж
дановой, Собинова, Шаляпина 
и других знаменитых русских 
вокалистов. В трех аналогич
ных сериях, посвященных со
ветским мастерам вокального 
искусства, — записи в испол
нении Козловского, Гмыри, 
Обуховой, Вишневской, Леме
шева, Долухановой, Лисициа

зыкй. Желающие могут под- на, Гаспарян, Шуйской и мно

гих других. Четвертая серия 
знакомит слушателей с зару
бежными мастерами пения. 
Очень интересна серия из пя
ти пластинок, посвященная 
гастролям прославленного 
Миланского театра «Ла Ска
ла» осенью прошлого года в 
Москве. Записи прославлен
ных отечественных и зару
бежных исполнителей войдут 
также в серию «Выдающиеся 
музыканты». В ней представ
лены такие имена, как Ойст- 
рах и Рихтер, как знамени
тый испанский виолончелист 
Пабло Казальс. Здесь же уни
кальные записи оперных арий 
в исполнении Карузо, Тибаль- 
ди и других прославленных 
мастеров нения. Любители 
грамзаписи смогут приобре
сти для своей фонотеки запи
си произведений, исполняе
мых под руководством дири
жеров Тосканини и Вальте
ра, скрипачами Хейфицем и 
Стерном, пианистами Горови
цем, Рубинштейном и Шнабе
лем.

Любители камерной музы
ки пополнят свою коллекцию 
собранием записей всех скри
пичных и виолончельных со
нат Бетховена, фортепианны
ми сонатами Шумана, Шопе

на, Листа. В серию из четы
рех пластинок вошли восемь 
струнных квартетов Шостако
вича.

На десяти пластинках запи
сан цикл лекций о мировой 
музыкальной классике.

Много новых пластинок по
священо песне. На девяти 
пластинках записана антоло
гия русской советской песни, 
отражающая историю нашего 
песенного искусства. В аль
бом из пяти пластинок вошли 
песни Великой Отечественной 
войны. Свыше 150 произведе
ний народного искусства вхо
дят в серию «Избранные рус
ские песни» — начиная с 
древних обрядовых и кончая 
современными. Записи высту
плений хора имени Пятниц
кого выпускаются к столетию 
этого прославленного коллек
тива.

В двух сериях «Мастера те
атра» можно найти записи 
фрагментов из спектаклей с 
участием Кншшер-Чеховой, 
Москвина, Хмелева, Остуже
ва, Качалова, Коонен и твор
ческие портреты этих кори
феев русской сцены. Три се
рии пластинок предназначены 
для юных слушателей. В них, 
в числе других записей, вхо

дят литературно-музыкальные 
композиции «Золушка», «Ко
нек-горбунок» и «Золотой 
ключик».

Для изучающих иностран
ные языки подготовлены ком
плекты уроков английского, 
французского и немецкого 
языков.

В Томске и Колпашеве под
писка на новые пластинки 
будет приниматься в магази
нах Томского горпромторга 
№ 58 (рядом с Домом офице
ров) и № 55 (специализиро
ванный мага-зин в рядах на 
центральном рынке), в мага
зине «Спутник» и в цент
ральном универмаге, а также 
в одном из магазинов колпа- 
шевского «Смешторга». Люби
тели грамзаписи, живущие на 
селе, должны направлять свои 
заявки на Центральную базу 
«Посылторга» (Москва, Авиа
моторная улица, 50).

Все заявки будут реализо
ваны в июле •— августе это
го года.

Новые массовые серии 
грампластинок послужат хо
рошим стимулом для общего 
повышения музыкальной 
культуры трудящихся.

А. ЯКОВЛЕВ, 
композитор.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

6 м арта — «Ж арное лето в Бер
лине».

7 марта, днем — «Ж арное лето 
в Берлине», вечером — «В день 
свадьбы».

Начало дневного спектакля — 
в 12 час., вечерних — в 19 час. 
30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Жена для ав
стралийца» — 9, 10-50, 12-40,
14-35. 16-30. 18-25. 20-20, 22-10. 
Малый зал — «Непрошеная 
лю бовь» — 9-30. 11-20, 13-10, 
15. 16-50. 18-40, 20-30, 22-20. 
Зал ки н о х р о н и ки  — «Ново
селье» — 10, 11 12, 13, 14, 15. 
«О моем друге» — 16, 17-30,
19- 10, 20-50, 22-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Ж ена для ав
стралийца» — 9, 10-55, 12-50, 
14-45, 16-40, 18-35, 20-30. 22-25. 
Зеленый зал — «Непрошеная 
лю бовь», — 9, 10-50, 12-40,
14-30 16-20, 18-10, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Операция 
«Тициан» — 9-10, 10-35. 12,
13-25, 14-50. 16-15, 17-40, 19-05,
20- 30, 22-05.
Малый зал — «Ганга и Д ж ам 
на» (две серии) —- 10, 13, 16,
19, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Под черной масной» — 
18. 20, 22. «Прекрасная амери
ка н ка »  — 16 час.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ЗАВОДА 
«ТОМКАБЕЛЬ»

— «Лю бимец Нового Орлеана» 
— 15, 17. 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Лю бимец Нового Орлеа
на» — 15, 17.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 6 марта

18.50. Самым маленьким. «Поэ
ты — детям» и кукольный спек
такль «Бобин и Барбос». 19.05. 
«Мир за  неделю». 19.20. Новая ки
нохроника. 19.30. Ш ахматный 
зыпуск. 19.45. «Кандидаты наро
да». 19.55. «Здесь мыслил Диоген». 
20.05. Телевизионный клуб «Худо
ж ественная самодеятельность». 
20.40. Телевизионные новости. 
21.00. Киноповесть «Лицом к  ли
цу».

Облветсанстанция (г. Томск, 
улица Линейная № 3) доводит 
до сведения граждан города 
Томска, что убой скота лично
го пользования на мясо, а также 
продажа живого скота на рын
ках разрешается только после 
ветеринарного осмотра живот
ных, который проводят ветспе- 
циалисты облветсанстанции. 
Убой скота после ветосмотра 
производится на мясокомбинате.

Облветсанстанция.

Томская постоянно действую
щая экспедиция института 
«Сибгипросельхозстрой» при
глашает на проектную работу: 
опытных инженеров и техни- 
ков-строителей, архитектора- 
планировщика, электриков и 
инженеров по водопроводу и 
канализации.

Обращаться: гор. Томск, ули
ца Свердлова, 1. 3—2

Телефоны: редактора 37-37, за- 
мес1Ителя редантора — 51-75. за. 
местителя редактора и отдела пар- 
1ИЙНОЙ ж и зн и  — 42-44, ответ, сек
ретаря • -  '31-19, секретариата — 
42-40, отделов: идеологического — 
47-45 и 42-46, пром ы ш ленного  — 
37-75, сельскохозяйственного  — 
37-39, советского  строительства и 
быта — 37-77, писем и рабселько
ровской сети — 37-38 и 31-47. и н 
ф ормации — 51-61, зам. зав. изда
тельством — 52-23, б ухгалтерии  и 
отдела объявлений —• 37*36, сте- 
чо гр аф и стк . 1  — 52-02.

г. Том ск, типограф ия 
«Красное знамя».
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